
В этом году у организации еще 
один юбилей — 20 лет с нача-
ла современной истории дви-
жения «Российские студенче-
ские отряды». Два десятиле-
тия его участники сохраняют 
традиции своих предшествен-
ников. 
Ежегодно организация обе-
спечивает временной трудо-
вой занятостью более 200 ты-
сяч молодых людей из 82 субъ-
екта нашей страны, развивает 
творческий и спортивный по-
тенциал молодежи. Напри-
мер, студент третьего курса 
РГГУ Даниэль Левашвили 
в прошлом году пробовал свои 
силы в качестве проводника.
— И я победил на Всероссий-
ском конкурсе профмастер-
ства среди студотрядов прово-
дников, — отметил Дани-
эль. — После этого меня с моей 
напарницей позвали на кон-
курс Федеральной пассажир-
ской компании, где мы высту-
пили с творческим номером.
Хоть они и не выиграли, но Да-
ниэля заметили и пригласили 
стать частью проекта «Поезд 
Деда Мороза».
— Уже весной я открывал но-
вый маршрут поезда в Каре-
лию и был ведущим в городе 
Сортавала, — отметил Дани-
эль. — Летом ездил по марш-
руту Москва — Карелия, 
а в новогодние праздники пу-
тешествовал по России вместе 
с Дедом Морозом и был ани-
матором в сказочной деревне.
17 февраля на ВДНХ отметили 
юбилей студенческих отрядов. 
К мероприятию присоедини-

лись более 10 тысяч школьни-
ков, студентов, молодых спе-
циалистов из российских реги-
онов и дружественных стран. 
Они посетили лекции, мастер-

классы и дискуссии, научились 
составлять резюме.
— В прошлом году РСО обучи-
ли 38 тысяч молодых ребят по 
рабочим специальностям, — 

отметил председатель правле-
ния Российских студенческих 
отрядов Михаил Киселев. — 
Это такая высокая планка, 
которой не было в современ-

ной истории студ -
от рядов.
По его словам, ор-
ганизация вышла 
в допандемийные 
цифры по РСО: 
225 тысяч ребят от-
работали по раз-
ным направле-
ниям.
Летом 2023 года 
участники Россий-
ских студенческих 
отрядов представ-
ляли столицу на 

межрегиональном, окружном 
и всероссийском уровнях. Все-
го на трудовые проекты по 
всей России отправились бо-
лее 2600 студентов Москвы — 

это участники 130 отрядов из 
образовательных организа-
ций столицы. Также с 27 янва-
ря по 3 февраля к акции «Снеж-
ный десант» присоединилось 
более 300 представителей 
15 студенческих отрядов Мо-
сквы. Участники акции от-
правлялись в отдаленные на-
селенные пункты, чтобы по-
мочь ветеранам Великой Оте-
чественной войны и семьям 
участников СВО.
А осенью РСО проводят Фести-
валь студенческих отрядов 
Москвы, где все желающие 
могут принять участие в твор-
ческом фестивале, спартакиа-
де, конкурсах на лучшие отря-
ды по разным направлениям.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

17 февраля сту-
денческие отря-
ды отметили 
65-летие трудо-
вого движения. 
«ВМ» узнала, 
чем сейчас зани-
маются его 
участники и ка-
кими достиже-
ниями могут по-
хвастаться. 

Доехать до Санкт-Петербурга 
всего за два часа
Президент России Владимир 
Путин дал поручение по стро-
ительству высокоскоростной 
магистрали (ВСМ-1) 
Москва — Санкт-Петербург. 
Мэр столицы Сергей Собянин 
(на фото) заявил, что прави-
тельство города обеспечит 
реализацию этого проекта.

Правительство Москвы будет 
выполнять все поручения пре-
зидента по реализации проек-
та ВСМ-1. Мэр отметил, что 
столица обеспечит интегра-
цию всей городской транс-
портной инфраструктуры с бу-
дущими остановками высоко-
скоростного поезда, которые 
планируются на Ленинград-
ском вокзале, городских вок-
залах «Рижская», «Петровско-
Разумовская» и «Зеленоград-
Крюково».
— Задачи, которые поставил 
президент по данному проек-

ту, позволят создать в России 
самые современные техноло-
гии в высокоскоростном 
транспортном машинострое-
нии, увеличат технологи-
ческий суверенитет нашей 
страны, существенным обра-
зом повлияют на возможно-
сти жителей быстрее пере-
двигаться не только между 
двумя столицами, а еще меж-
ду Тверью и Великим Новго-

родом, Великим Новгородом 
и Санкт-Петербургом, — под-
черкнул глава города в своем 
телеграм-канале.
Кроме того, добавил он, бу-
дут созданы десятки тысяч 
новых рабочих мест, на стро-
ительстве инфраструктуры 
и поездов будут задействова-
ны лучшие строительные 
и инженерные ресурсы на-
шей страны. 
— Более чем для 30 миллио-
нов жителей тех областей, где 
пройдет ВСМ-1, существен-
ным образом улучшится ка-
чество жизни, — написал 
Сергей Собянин.
Доехать от Москвы до Санкт-
Петербурга можно будет все-
го за два часа 15 минут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительство садов 
и школ продолжится
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии объектов образования 
в столице. 

За последние 13 лет 
в Москве построе-
но 597 школ и дет-
ских садов общей 
площадью более 
3,33 миллиона ква-
дратных метров.
— Формирование 
комфортной и качественной 
городской среды подразуме-
вает активное строительство 
объектов социального назна-
чения в шаговой доступно-
сти от жилых кварталов, и од-
ними из самых востребован-
ных являются детские сады 
и школы, — сказал Андрей 
Бочкарев.

По его словам, в Москве на-
чиная с 2011 года уже пост-
роено 417 детских садов 
и 180 школьных зданий. Но-
вые образовательные объек-
ты появляются как в районах 

новостроек, так 
и в уже сформи-
ровавшихся квар-
талах. 
— Строятся дет-
ские сады и школы 
также в рамках 
программы рено-
вации, — добавил 
Андрей Бочкарев.

Согласно последним исследо-
ваниям, 82 процента москви-
чей отметили значимость 
расположения объектов об-
разования в шаговой доступ-
ности от жилья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Минпросвещения РФ определились с датами последних звонков в школах и выпускных 
вечеров. Как сообщил вчера глава ведомства Сергей Кравцов, последние звонки в регионах 
прозвучат 24–25 мая, а выпускные вечера проведут 28 и 29 июня. 
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Молодежь делает выбор 
Студенческие отряды занимаются добровольчеством, 
активно участвуют в волонтерских проектах

ЧЕЛОВЕК ЕЖЕДНЕВНО ПОЛЬЗУЮТСЯ УСЛУ
ГАМИ ТАКСИ В МОСКВЕ. ДЕПАРТАМЕНТ 
ТРАНСПОРТА РЕГУЛЯРНО ПРОВОДИТ 
ПРОВЕРКИ СЕРВИСА, ЧТОБЫ ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ ДЛЯ ПАССАЖИРОВ.

ЦИФРА ДНЯ

1 700 000

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ МОСКВЫ
В столице не забывают и про 
обучение: ежегодно участники 
студенческих отрядов прохо-
дят бесплатное профессио-
нальное обучение по направ-
лениям. Так, по итогам 
2023 года обучение прошли 
более 2800 человек.В течение 
года в МосРСО организуются 
разные мероприятия: Фести-
валь талантов «ДеТали» для 
тех, кто только начинает свой 
творческий путь, Туристиче-
ский слет для любителей по-
левой кухни и палаточных ла-
герей, конкурс фотографий 
«Фокус». Раньше 17 февраля 
мы давали старт набора сту-
дентов, но сейчас мы начинаем 
делать это в сентябре. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребята помогают 
ветеранам 
войн, бойцам 
спецоперации 
и их семьям 

16 февраля. Студенты РГГУ Дарья Новикова и Даниэль Левашвили на карьерном форуме Российских студенческих отрядов «ТрудКрут» 

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Круизы набирают 
популярность 

Точно можно сказать, что туристиче-
ский сезон удался. За прошлый год  
граждане РФ совершили 75 миллио-
нов путешествий. При этом в круглого-
дичный цикл поездок у россиян вошли 
не только Сочи и Красная Поляна, ко-
торая летом принимает столько же лю-
дей, сколько и зимой. Новым популяр-
ным местом у наших туристов стал 
горнолыжный курорт Шерегеш в Ке-
меровской области. Даже летом там 

побывали 300 тысяч человек. На ближайших длинных вы-
ходных по случаю 23 Февраля и 8 Марта россияне чаще 
бронируют именно места на горнолыжных курортах. Ни-
куда не собираются отправляться лишь 30 процентов тру-
доспособного населения. 
Остаются популярными среди россиян 
Черноморское побережье и Абхазия, 
куда туры в среднем стоят от 8–17 ты-
сяч рублей на две ночи и три дня. Одна-
ко многие все равно едут в Москву 
и Подмосковье. Основная масса людей 
едет на ВДНХ. Столица остается самым 
популярным направлением, куда при-
едет от 20 миллионов туристов. Далее 
идет Краснодарский край с его 18 мил-
лионами человек. Тройку лидеров за-
мыкают Санкт-Петербург и Казань. 
Также для многих начавшиеся в конце 
февраля школьные каникулы станут 
отличной возможностью поехать на 
отдых всей семьей. Это выходит де-
шевле, ведь такие туристы снимают 
всего один номер на двоих взрослых и одного ребенка. 
При этом многие отели дают преференции для семей, де-
лают спецпредложения и скидки. Кроме того, напомню, 
что в конце апреля открывается навигация, и большое ко-
личество туристов уже забронировали места в круизах. За 
прошлый год путешествия на морских судах стали у росси-
ян на 40 процентов популярнее. 
Но для тех, кто хочет посмотреть ближайшее зарубежье, 
самым бюджетным вариантом остаются Беларусь и Абха-
зия. Далее идут ОАЭ, Шри-Ланка и китайский курорт Хай-
нань с его оздоровительным туризмом. Многие туропера-
торы сейчас обращают внимание на островные путеше-
ствия. Еще курорт для россиян открыла КНДР — Масикрен 
с горнолыжными склонами. Однако, чтобы сгенерировать 
стабильный поток путешественников, нужно заинтересо-
вать туристов. 

Председатель комитета Торгово-промышленной 
палаты РФ по предпринимательству в сфере туриз-
ма Юрий Барзыкин рассказал о планах россиян 
на ближайшие праздники.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ТОРГОВОПРО
МЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РФ 
ПОПРЕДПРИНИ
МАТЕЛЬСТВУ
В СФЕРЕ ТУРИЗМА 

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Тепло, снежно. Высота сугробов бьет 
новые рекорды, но коммунальщики 
успешно ликвидируют последствия 
циклона ➔ СТР. 3

спорт

Мчались быстрее автомобиля. 
Конькобежцы показали класс
на скоростном спуске 
Воробьевых гор ➔ СТР. 10

мнения

Поможет ли дефициту врачей 
популяризация профессии, 
а нашему кино — электронные 
прокатные удостоверения ➔ СТР. 11

vm.ru

Даже получив
ранение, разведчики
не покидают поле боя
Специальный корреспондент «ВМ» 
Алексей Зернаков продолжает передавать 
из зоны СВО. Он побывал на позициях раз-
ведчиков 5-й бригады им. Александра За-
харченко и увидел, что такое настоящий 
«фронтовой люкс пять звезд». 
А также взял интервью у главы админи-
страции Донецка Алексея Кулемзина, кото-
рый рассказал, как в условиях постоянных 
обстрелов удается поддерживать все си-
стемы огромного города и какую помощь 

в этом дончанам оказывает 
правительство Москвы. ➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

ОТ
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СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО ➔ СТР. 2

КАК НАЧАТЬ ПУТЬ ПО КАРЬЕРНОЙ 
ЛЕСТНИЦЕ ➔ СТР. 3

По данным mos.ru, се-
годня в Москве действу-
ют 120 студенческих от-
рядов, которые объеди-
няют 3 тысячи студентов 
из 60 университетов 
и 30 колледжей. В про-
шлом году численность 
организации возросла 
до 2,7 тысячи человек. 
А в 2024 году Москов-
ское отделение студ-
отрядов примет
12 тысяч участников. 
За 65 лет через школу 
студенческих отрядов 
прошли более 20 мил-
лионов человек.
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Ветер 1–2 м/с

Давление 756 мм

Влажность воздуха 80%
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Искусственный интеллект поможет врачам 
выявлять внутричерепные кровоизлияния
Специалисты Центра диагно-
стики и телемедицины сто-
личного Департамента здра-
воохранения создали первый 
открытый набор данных 
по компьютерной томографии 
головного мозга. Об этом 
в пятницу рассказала заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова.

Москва продолжает активное 
развитие технологий искус-
ственного интеллекта в здра-
воохранении. 
— Сейчас мы увеличиваем 
темпы создания уникальных 
ИТ-продуктов для медици-
ны, — отметила заммэра. — 
Одно из направлений — это 
разработка столичными уче-
ными обезличенных наборов 
данных для оценки и тестиро-
вания нейросетей. 
Анастасия Ракова сообщила, 
что последним из них стал но-

вый уникальный датасет по 
внутричерепным кровоизли-
яниям. 
— Он содержит полные ре-
зультаты 800 КТ-иссле дова-
ний головного мозга и важ-
ные с клинической точки зре-
ния признаки, учет которых 
может помочь сделать поиск 
патологий эффективнее, — 
пояснила она. 
Специалисты центра создали 
уже свыше 350 таких датасе-
тов, среди них 68 в открытом 
доступе. Это, по словам зам-
мэра Москвы, помогает в раз-
работке качественных серви-
сов искусственного интеллек-
та во всей стране.
В Комплексе социального раз-
вития города добавили, что 
набор данных по внутриче-
репным кровоизлияниям 
пригодится компаниям, кото-
рые разрабатывают системы 
автоматического анализа 
компьютерных томограмм 

для определения наличия пе-
реломов костей черепа, вну-
тричерепных кровоизлияний, 
оценки типа по локализаци-
ям, их множественности.
— Внутричерепные кровоиз-
лияния — это опасный пато-
логический процесс, своевре-
менное и точное обнаруже-
ние которого поможет назна-
чить лечение и ограничить 
повреждение головного моз-
га, что повысит шансы паци-
ента на выздоровление. Такие 
алгоритмы полезны, так как 
подходы к терапии пациента 
зависят не только от факта 
кровоизлияния, но и от его ло-
кализации и объема, — отме-
тил главный специалист по 
лучевой и инструментальной 
диагностике Департамента 
здравоохранения, директор 
Центра диагностики и теле-
медицины Юрий Васильев.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtasova@vm.ru

Ученики кадетских классов 
продолжат семейные традиции
В субботу в России отметили 
День кадета. В этот день в Му-
зее Победы на Поклонной го-
ре прошла торжественная це-
ремония клятвы кадетов.

Сегодня в 252 столичных шко-
лах обучаются 28 тысяч каде-
тов. Это ребята, для которых 
служение Родине — высокая 
честь и ответственность.
— Помимо уроков, ребята ак-
тивно осваивают программы 
дополнительного образова-
ния в школе и вузах — партне-
рах проекта «Кадетский класс 
в московской школе», уча-
ствуют в творческих фестива-
лях, олимпиадах и патриоти-
ческих акциях, — рассказала 
исполняющий обязанности 
директора Московского цен-
тра «Патриот.Спорт» Наталья 
Лысенко.
Не первый год лидерами рей-
тинга кадетских классов Мо-
сквы становятся ученики 
школы № 709 в районе Север-
ный. Здесь кадетское движе-

ние существует уже более 
25 лет. Многие выпускники 
этого предпрофессионально-
го класса после школы реша-
ют связать свою жизнь с воен-
ным делом. В числе таких ре-
бят — ученик 11-го кадетско-
го класса Илья Куликов. 
— Мой папа военный, подпол-
ковник Федеральной службы 
охраны. И я тоже решил пойти 

по его стопам, но выбрал дру-
гое направление — Военно-
Морской флот, — поделился 
Илья. 
Школьник рассказал, что 
учиться в кадетском классе 
оказалось очень интересно. 
— Мы ходили в экспедиции 
и походы, много изучаем 
историю нашей страны, — от-
метил он. 
Его одноклассник Артемий 
Склярук тоже загорелся идеей 
продолжить семейное дело 
и стать военнослужащим, но 
выбрал гуманитарное на-
правление и планирует про-
должить учебу в вузе по спе-
циальности «Прокуратура 
и судебная деятельность». 
А вот Мария Капитанова хо-
чет стать нейрохирургом. 
— Кадетский класс дал мне 
много полезных знаний, на-
выков, например, я умею ока-
зывать первую помощь, — по-
делилась Мария. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор ОАО «Российские железные дороги» Олег Белозеров подписали график ввода 
новой железнодорожной инфраструктуры на 2024 год во время открытия интеграционного вестибюля на станции «Зеленоград — Крюково» МЦД-3

Сергей Собянин: Растет 
популярность диаметров

Москва заключит офсет-
ный контракт на поставку 
компонентов для асфаль-
товых покрытий. Распоря-
жение подписал Сергей 
Собянин. Также в честь 
35-й годовщины вывода 
ограниченного континген-
та советских войск из Аф-
ганистана мэр принял ре-
шение о выплате едино-
временной матпомощи 
инвалидам и ветеранам-
афганцам, а также семьям 
погибших в Афганистане 
военнослужащих.

кстати

Третий Московский цен-
тральный диаметр (МЦД-3) 
был открыт полгода назад. 
Подводя итоги работы, Сергей 
Собянин сообщил, что за это 
время пассажиры соверши-
ли больше 60 миллионов по-
ездок.
— Третий диаметр — это со-
временные поезда, тактовое 
расписание, короткие интер-
валы движения и бесплатные 
пересадки на МЦК и метро. 
С его запуском возможность 
строить новые маршруты по-
явилась у жителей 24 районов 
столицы и четырех городов 
Московской области, — рас-
сказал мэр в своем телеграм-
канале.
Также за прошедшие полгода 
МЦД начали выбирать как 

альтернативу метро, благода-
ря чему заметно разгрузилась 
Таганско-Краснопресненская 
линия, на «Рязанском про-
спекте» стало на 12 процентов 
свободнее. Кроме того, пасса-
жиры совершили 10 миллио-
нов бесплатных пересадок 
с МЦД на метро и МЦК, а еще, 
добавил глава города, введено 
восемь новых поездов «Ивол-
га 3.0». 
— До конца года планируется 
ввести еще 25 новых составов 
и завершить об-
новление остав-
шихся устаревших 
на маршрутах 
дальнего пригоро-
да, — уточнил он.

Развитие 
продолжается
По словам Сергея 
Собянина, МЦД 
продолжит разви-
ваться. 
— В этом году на 
границе районов 
Сокольники и Красносель-
ский откроется московский 
городской вокзал «Митько-
во», — сообщил он. — Для 
удобства пассажиров органи-
зуем быструю пересадку 
с МЦД на трамваи. Планиру-
ем, что в 2024 году «Митьково» 
будут пользоваться 6,6 тысячи 
пассажиров в сутки.

Услуги рядом с домом
Правительство Москвы улуч-
шает качество жизни москви-
чей за счет повышения до-
ступности услуг. Глава города 

рассказал, что в новострой-
ках, возведенных по програм-
ме реновации, почти 600 не-
жилых помещений занима-
ют кафе, банки, образова-
тельные учреждения, аптеки, 
сервисы, офисы и другие объ-
екты.
— Часть площадей реализо-
вана на электронных торгах. 
В них принимают участие как 
предприниматели, так и фи-
зические лица. Информация 
об актуальных лотах публи-

куется на сайте Фонда рено-
вации и Инвестиционном 
портале Москвы, — поделил-
ся он.
В целом, добавил мэр, по ито-
гам реновации в коммерче-
ских помещениях жилых до-
мов будет создано больше 
200 тысяч рабочих мест.

Разгрузим дороги в центр
Строится многоуровневая 
развязка в районах Богород-
ское и Метрогородок. В своем 
телеграм-канале глава города 
сообщил, что работы идут на 

пересечении северного на-
правления Московского ско-
ростного диаметра с Откры-
тым шоссе. 
— После ввода развязки съез-
жать с МЦД в сторону центра 
станет гораздо быстрее, — 
подчеркнул он. — Закончить 
развязку планируем в конце 
2025 года.

Создаем рабочие места
Также Сергей Собянин расска-
зал о программе стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда. В рамках соглаше-
ний застройщики получают 
льготы на возведение жилья, 
а город в свою очередь — уч-
реждения образования, куль-
туры и спорта, промышленные 
предприятия и логистические 
комплексы, офисные и торго-
вые поме щения.
— В результате снижается де-
фицит рабочих мест и при 
этом сокращается маятнико-
вая миграция — когда утром 
потоки людей и машин стре-
мятся из района на работу, 
а вечером — в обратном на-
правлении, — пояснил мэр 
Москвы.
Глава города добавил, что за 
четыре года правительство за-
ключило больше 70 таких со-
глашений о строительстве 
объектов по всей Москве. 
— Это даст свыше 120 тысяч 
новых рабочих мест практи-
чески во всех отраслях эконо-
мики города, — написал 
Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В выходные мэр 
Москвы Сергей 
Собянин подвел 
итоги работы 
МЦД-3, расска-
зал о программе 
реновации, 
строительстве 
развязки и сде-
лал еще ряд 
важных публи-
каций.

день мэра

тысяч подъез-
дов — почти 
столько планиру-
ют отремонтиро-
вать столичные 
власти в этом году. 

цифра
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Участники экологической акции 
получают вознаграждение
Более 34 тысяч новогодних 
деревьев сдали участники 
акции «Елочный кругово-
рот». Об этом в пятницу сооб-
щила глава Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Мо-
сквы Юлия Урожаева.

Акция стартовала в начале 
января. В городе открыли 
600 пунктов приема хвойных 
деревьев, которые остались 
после новогодних праздников.
— Больше всего елей, сосен, 
пихт и ветвей лапника мо-
сквичи принесли с 23 по 29 ян-
варя, — рассказала Юлия Уро-
жаева. — А с 30 января по 
5 февраля — на 11 процентов 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.
Все собранные деревья от-
правляют на пункты перера-
ботки, где из них делают ще-
пу. Она нужна, например, для 
отсыпки экотроп на природ-
ных территориях города или 
обустройства вольеров, в ко-
торых обитают животные.

— На сегодняшний день пере-
работано более 25 тысяч дере-
вьев и получено около 408 ку-
бических метров щепы, — 
уточнила Урожаева.
Акция «Елочный круговорот» 
продолжается. Сдать хвойное 
дерево можно до 25 февраля.
Кстати, за участие в ней можно 
заработать баллы и в дальней-
шем обменять их, например, 
на билеты в театр или в музей, 
сувениры с символикой город-
ских проектов и многое дру-
гое. Для этого надо зарегист-
рироваться в проекте «Город 
заданий» и выполнить постав-
ленную задачу. Так, если при-
нести новогоднее дерево 
в пункт приема, начислят 
790 баллов. Этой зимой уже 
более 11 тысяч москвичей за 
участие в акции «Елочный 
круговорот» получили свыше 
20 миллионов баллов. Поощ-
рения, которые можно приоб-
рести на них, доступны на сай-
те «Миллион призов».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Новые станции метро — драйверы развития районов
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о развитии 
сети столичного метро и тер-
риторий вокруг новых 
станций. 

За последние годы протяжен-
ность линий метро в Москве 
выросла в 1,8 раза. Новые 
станции метро служат точка-
ми роста городских районов. 
При этом у территорий во-
круг новых станций есть 
большой градостроительный 
потенциал.
— Строительство транспорт-
ной инфраструктуры служит 
мощным драйвером развития 
территорий. Благодаря появ-
лению новых станций милли-
онам москвичей стало проще 
и комфортнее передвигаться 
по городу, сократилось время, 
которое они ежедневно тра-
тили на дорогу, — подчеркнул 
Андрей Бочкарев.
В настоящее время в Москве 
строятся новые радиальные 

направления — Троицкая, 
Руб лево-Архангельская ли-
нии, скоро начнется возведе-
ние Бирюлевской ветки. Кро-
ме того, ведется продление 
Сокольнической линии метро 
в Новую Москву — станция 
«Потапово» будет готова 
к концу нынешнего года. 
При этом столичные власти 
делают ставку не только на 
продление и создание новых 
транспортных потоков. 
Развитие сети метро имеет не 
только транспортный, но 
и колоссальный градострои-
тельный или экономический 
эффект.
Так, в зоне влияния 39 стан-
ций метрополитена на раз-
ных линиях планируется по-
строить порядка трех милли-
онов квадратных метров ком-
мерческих площадей. По 
словам заместителя мэра 
столицы, среди планируемых 
к строительству объектов: 
торговые и офисные центры, 
спортивные и администра-
тивные комплексы, гостини-
цы и апартаменты, а также 

паркинги и в ряде случаев — 
жилье.
— Реализация этих проектов 
позволит создать порядка 
48,5 тысячи дополнительных 
рабочих мест в шаговой до-

ступности от станций метро-
политена. Такая политика 
способствует полицентрич-
ному развитию столицы, — 
добавил глава столичного 
Стройкомплекса. 

К реализации этих проектов 
уже привлечены или планиру-
ется привлечь инвесторов — 
именно частный бизнес будет 
способствовать формирова-
нию новых центров деловой 

активности в городе. В целом 
реализация этих проектов на-
мечена на ближайшие 3–5 лет.
Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о строительстве недви-
жимости в Москве. 
— Столица остается одним из 
наиболее привлекательных 
рынков недвижимости в стра-
не, — отметил заммэра. — 
Причем это касается как сег-
мента жилого строительства, 
так и коммерческих объектов. 
Это подтверждают и те запро-
сы градостроительной доку-
ментации, которые поступа-
ют к нам от частных инвесто-
ров и девелоперов. Ежегодно 
выдается разрешений на стро-
ительство не менее 15 милли-
онов «квадратов» различной 
недвижимости.
В планах на год — возведение 
не менее 8,5 миллиона ква-
дратных метров недвижимо-
сти, в том числе почти 5,2 мил-
лиона «квадратов» жилья, из 
них почти три миллиона — за 
счет частных инвесторов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 февраля. Руководитель строительства компании-подрядчика Руслан Радченко осматривает 
ход работ на «Академической» — станции новой, Троицкой линии метро

В этом году 
откроется еще 
один московский 
городской вокзал 
«Митьково»

16 февраля. Ученики 11-го кадетского класса школы № 709 Илья Куликов, Артемий Склярук 
и Мария Капитанова (слева направо) в музее дважды Героя Социалистического труда В. И. Долгих

АНТОН МОЛЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Кадеты — наша гордость, 
хранители славных традиций 
страны и будущее России. 
В этом учебном году в ряды 
кадетов вступили более 6 ты-
сяч семиклассников. Дети 
углубленно изучают историю 
России, иностранные языки, 
проходят специальную спор-
тивную подготовку, занима-
ются наукой и творчеством.
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Вчерашние снегопады сме-
нятся гололедицей в столи-
це. «ВМ» рассказывает, как 
в минувшие выходные го-
родские службы справлялись 
с новым снежным циклоном. 

Пользователи в сети шутят, 
что название нового циклона 
«Рикса», обрушившегося в ми-
нувшие выходные на Москву, 
могло быть и внушительнее. 
Атлантический гость принес 
с собой плюсовые температу-
ры, новый слой снежного по-
крова и последующую отте-
пель. Городские службы в оче-
редной раз вышли на борьбу 
со стихией. Работа шла в кру-
глосуточном режиме. В по-
мощь — малая и большая тех-
ника, лопаты и смеси для об-
работки дорог и тротуаров. 
— Хорошо, что у нас есть ро-
торные машины, которые по-
могают намного быстрее рас-
чистить пешеходные дорож-
ки, — говорит сотрудник 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
Сергей Давыдов.

Он выходит на работу очень 
рано — еще до того, как мо-
сквичи, собирающиеся на ра-
боту, зажгут в своих окнах 
свет. Уже к полудню все вокруг 
одного из домов на Никитском 
бульваре расчищено. 
А в Северном Чертанове на 
помощь дворникам решили 
прийти местные активисты. 
— После прошедшего боль-
шого снегопада в Москве мы 
организовали субботник по 
уборке снега в нашем районе. 
К сожалению, не смогли по-
чистить сразу весь район, — 
рассказал депутат Совета де-
путатов муниципального 
округа Чертаново Северное 
Петр Курапов.
А в другом районе столицы — 
уже на востоке, в Перове — 
глава управы Сергей Салыков 
лично инспектировал ход ра-
бот. На сегодня уборка терри-
тории и вывоз снега с терри-
торий района остаются одним 
из важных вопросов, которые 
местные власти держат на 
контроле.

Синоптики предлагают мо-
сквичам все же продолжать 
держать руку на пульсе погод-
ных изменений. Научный ру-
ководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд отме-
чает, что понедельник начнет-
ся с гололедицы, а на смену 
оттепели вновь идут морозы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Коммунальщики успешно 
борются со снежным циклоном

18 февраля. Сотрудник ГБУ «Автомобильные дороги» Сергей Давыдов убирает пешеходные 
дорожки у домов на Никитском бульваре

Столичные пенсионеры учатся 
рисовать у лучших педагогов

Сегодня вечером в Строга-
новке очередное занятие 
по живописи для тех, кто всю 
жизнь мечтал учиться в од-
ном из лучших художествен-
ных вузов. Желание испол-
нилось, когда уже, казалось, 
и надежды не осталось.

От района Солнцево до знаме-
нитой Строгановки чуть боль-
ше часа пути на общественном 
транспорте. Но для 70-летнего 
Николая Немчинова время 
проходит незаметно, ведь он 
бежит на занятие — как на 
крыльях летит.
— Больше года, три-четыре 
раза в неделю я еду на занятия 
в художественно-промыш-
ленную академию, где в юно-
сти мечтал учиться, — расска-
зывает пенсионер. — Не полу-
чилось, не срослось. Но сейчас 
я счастлив, здесь дается пол-
ная свобода действий.
Николай Немчинов по перво-
му образованию биохимик, 
а по сути художник. Всю 
жизнь его тянуло писать, если 
выдавалось свободное время, 
он посвящал его живописи.
— Дома есть мольберт, кра-
ски, но нет этой удивительной 
творческой атмосферы и нет 
возможности самому соста-
вить такие натюрморты, как 

здесь. Например, вот гипсо-
вая голова, а рядом кувшин 
и еще какие-то детали — 
сложно античность объеди-
нить с бытовыми предмета-
ми. Это под силу только про-
фессионалам. Вот входишь 
в аудиторию, выбираешь, над 
каким натюрмортом будешь 
работать, а здесь огромный 
фонд, и сердце от радости за-
мирает... Да. Замечу. Эти же 
натюрморты пишут студенты 
Строгановки, так что мы тоже 
студенты. Мечта сбылась, хо-
тя я в это уже и не верил.
Преподаватель, искусствовед, 
художник-реставратор Алла 
Акилова с удовольствием про-
водит каждое занятие с учени-
ками старшего возраста. 
И очень рада любой, даже ма-
ленькой победе своих подо-
печных.
— Курс «Прикладная живо-
пись» я запустила в проекте 
«Московское долголетие» 
пять лет назад, — рассказыва-
ет Алла Акилова. — Я специ-
ально написала и адаптиро-
вала программу, проводила 
занятия в нескольких вузах 
столицы, в том числе и в Стро-
гановке. В рамках курса мы 
изучаем основы рисунка, цве-
товедения, композиции. На 
занятия приходят в среднем 
50 человек, причем некото-
рые были еще на моих первых 
занятиях.

В аудиториях кафедры акаде-
мической живописи светло, 
просторно и... радостно. Слу-
шатели курса работают само-
стоятельно, но как только 
возникают проблемы, обра-
щаются за помощью к педа-
гогу.
— Я подхожу, даю индивиду-
альный мастер-класс, мы раз-
бираем работу и продолжаем 
писать, — улыбается Алла 
Акилова. — Жаль, я не могу 
вам показать потрясающие 
работы слушателей курса, 
многие из них уже участвуют 
в российских и международ-
ных конкурсах и занимают 
достойные места. Я всегда 
с трепетом слежу за прогрес-
сом учеников, мне приятно, 
что бывшие инженеры, меди-
цинские работники, архитек-
торы, педагоги, которые бра-
ли кисть в руки только в дет-
стве, начинают раскрывать 
свои скрытые таланты. При-
ходит человек, стесняется да-
же показать свои работы, 
а через несколько занятий ты 
видишь прекрасный аква-
рельный натюрморт! 
По словам преподавателя, 
еще приятнее видеть счастье 
в глазах учеников, чувство-
вать их энтузиазм и желание 
идти дальше, покорять новые 
вершины. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru 

16 февраля. Активист проекта «Московское долголетие» Николай Немчинов пишет натюрморт 
в аудитории кафедры академической живописи художественно-промышленной академии 

Куда пойти работать, какие 
сферы будут привлекатель-
ны через несколько лет, ка-
кой труд самый востребо-
ванный — на эти и другие 
вопросы стараются найти 

ответы эксперты. На пло-
щадках Международной вы-
ставки-форума «Россия» всю 
прошедшую неделю шли дис-
куссии, лекции, мастер-клас-
сы, консультации. В разных 
формах специалисты стара-
лись рассказать о современ-
ном состоянии рынка труда 
в стране.
В павильоне С специалисты 
центров занятости рассказы-
вают всем желающим, как 
и где найти подходящую ра-
боту. При необходимости по-
могают грамотно составить 
резюме и подобрать интерес-
ные вакансии.
— Чаще всего за консульта-
циями приходят молодые лю-
ди, обращаются с вопросами 
студенты и школьники, — от-
мечает специалист центра за-
нятости Елизавета Зиборова.
Ее коллега из Красноярского 
края Александра Назарова 
добавляет, что некоторые со-
искатели готовы даже сме-

нить регион проживания, 
чтобы получить интересую-
щую работу или должность. 
— Но все больше нужны ра-
бочие руки, — говорит еще 
один специалист центра за-
нятости Юлия Тонких.
На выставке можно познако-
миться не только с требова-
ниями, которые предъявля-
ют современные работодате-
ли. В павильонах ВДНХ мож-
но больше узнать о самых 
разных профессиях: в нефте-
газовой отрасли, в торговой 
сфере, в здравоохранении, 
образовании, спорте, культу-
ре, туризме и других важных 
индустриях.
— На стенде в павильоне 
С мы рассказываем о том, кто 
такие офтальмологи, как 
стать врачом, — сидя за аппа-
ратом по проверке зрения, 
рассказывает ординатор, оф-
тальмолог Лилия Шишкова. 
Студент, будущий медик 
Ярослав Иванов обстоятель-

но и дотошно расспрашивает 
о перспективах в учебе и в ра-
боте. Сам он тоже мечтает 
стать офтальмологом, помо-
гать людям спасать зрение. 
— Если захотеть, можно мно-
гого добиться, — наставляет 
его Лилия Шишкова. — Буду-
щие врачи долго учатся, про-
ходят ординатуру, а затем — 
аспирантуру. Это занимает 
до десяти лет, но современ-
ная техника и старшие на-
ставники дают нам шанс при-
нимать пациентов уже сей-
час. Мы — востребованные 
специалисты.
Свои силы на первом ра-
бочем поприще пробуют 
и школьники, и студенты. 
Многие стали в эти дни 
волонтерами на выставке 
«Россия» и с удовольствием 
открывают для себя что-то 
новое.
— Отличный опыт, — убеж-
денно заявляют две Алены — 
Егорычева и Мишина, сту-

дентки Государственного уни-
верситета просвещения.
Эксперты же отмечают: ры-
нок труда открыт для соиска-
телей, вакансий много.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Рынок труда ждет молодых 
специалистов и мастеров

На ВДНХ прохо-
дит Форум на-
циональных 
достижений. 
В фокусе внима-
ния — вопросы 
трудо уст ройства 
и востребован-
ности специали-
стов в разных 
сферах. 

форум

16 февраля. Ординатор, офтальмолог Лилия Шишкова проверяет зрение у командира студенческого медицинского отряда «Астра» Ярослава Иванова. 
Пройти обследование можно в павильоне С на ВДНХ. Здесь же расскажут об актуальных профессиях, помогут составить резюме и найти вакансию

АНТОН КОТЯКОВ
МИНИСТР ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ РФ

Уже за вычетом инфляции 
оклады россиян в среднем 
выросли за последние шесть 
лет на треть, а именно 
на 33,2 процента. По итогам 
11 месяцев 2023 года рост 
реальных зарплат составил 
7,6 процента. За весь про-
шлый год в рамках соцпро-
граммы были наняты на рабо-
ту чуть менее 54 тысяч росси-
ян с инвалидностью. В целом 
по стране по итогам 2023 года 
занятых стало больше 
на 1,7 миллиона человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Незаконную продажу редких 
цветов будут пресекать
В Москве стартовала опера-
ция «Первоцвет». Об этом 
в пятницу сообщили в сто-
личном Департаменте при-
родопользования и охраны 
окружающей среды.

Каждый день инспекторы 
природоохранного ведомства 
вместе с сотрудниками поли-
ции выходят в рейды, чтобы 
предотвратить незаконную 
продажу редких растений.
— Несмотря на обильный сне-
гопад, в Москве стали появ-
ляться точки нелегальной 
продажи первоцветов, зане-
сенных в Красную книгу Рос-
сии, — подтвердили в пресс-
службе департамента. — Тор-
говцы выбирают оживленные 
места и предлагают прохо-
жим приобрести букеты ред-
ких и находящихся под угро-
зой исчезновения цветов.
Только за один день инспек-
торы изъяли более тысячи 

краснокнижных первоцветов, 
в том числе 15 букетов под-
снежников белоснежных.
— Как отмечают экологи, чис-
ленность этих растений стре-
мительно уменьшается во 
всем мире, — подчеркнули 
в ведомстве.
В Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды просят не по-
ощрять уничтожение редких 
видов цветов и не покупать их 
у нелегальных торговцев. При 
выявлении нарушения вино-
вных привлекут к админи-
стративной ответственности. 
Сумма штрафа для физиче-
ских лиц составит 1500 руб-
лей, для юридических — 
500 тысяч рублей. Операция 
продлится до конца марта. Со-
общить о нелегальной торгов-
ле первоцветами можно по 
телефону (495) 777-77-77.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Экспресс-маршруты особенно 
востребованы по будням
Более 235 тысяч поездок со-
вершают жители и гости сто-
лицы по экспресс-маршру-
там каждый будний день. 
Об этом в пятницу сообщил 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.

Сейчас в городе организован 
21 экспресс-маршрут, охваты-
вающий 12 округов. По ним 
курсируют около 400 автобу-
сов и электробусов.
— Благодаря вводу выделен-
ных полос транспорт ходит 
быстрее, а пассажиры могут 
с комфортом добраться до 
мест назначения, — подчер-
кнул Максим Ликсутов.
В прошлом году москвичи вос-
пользовались экспресс-марш-
рутами около 64 миллионов 
раз. Самыми востребованны-

ми оказались маршрут Е30, 
пролегающий от 4-го микро-
района Митина до станции 
метро «Пятницкое шоссе», 
маршрут Е70 — от 138-го 
квартала Выхина до станции 
метро «Китай-город» и марш-
рут № 903, связавший Холмо-
горскую улицу со станцией 
метро «Проспект Мира». Так-
же в прошлом году в экспресс-
режим перевели маршрут 
№ 521. Он соединяет Ватутин-
ки и Новые Ватутинки с Со-
кольнической и Калужско-
Рижской линиями метро.
Всего же в Москве более 900 ав-
тобусных и электробусных 
маршрутов, из них 30 запусти-
ли в прошлом году. За тем, что-
бы они работали четко по рас-
писанию, следят диспетчеры 
службы управления наземным 
городским транспортом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Благоустройство парка ведется 
с заботой о природе

На северо-востоке столицы 
планируют благоустроить 
еще два участка парка 
«Яуза». Вчера «ВМ» узнала 
подробности.

Один из крупнейших парков 
Европы — «Яузу» — продол-
жат преображать в этом году. 
С 2016 года на территории 
«Яузы» в порядок привели уже 
13 участков общей площадью 
324,6 га. По словам директора 
ГАУ «Парк «Яуза» Александра 
Сапронова, в этом году плани-
руется благоустроить еще два 
крупных участка — вдоль Те-
нистого проезда и Сельскохо-
зяйственной улицы. 
— Сейчас наша основная за-
дача — установить системы 
видеонаблюдения и оповеще-
ния в случае ЧС, добавить ос-
вещения в особо темных ме-

стах, заменить лавочки, обо-
рудование на детских и спор-
тивных площадках, убрать 
сухостой и высадить новые 
деревья, — пояснил он.
Например, в Тенистом проез-
де в Свиблове облагородят 
участок от «перевернутого» 
моста до 2-го Медведковского 
моста на Кольской улице. Спе-
циалисты отремонтируют до-
рожки и создадут экотропу 
для прогулок и наблюдения за 
природой, установят туалеты 
и комнаты матери и ребенка. 
Для любителей спорта обу-
строят беговой маршрут 
и сделают велодорожки. 
А к будущей зиме подготовят 
отдельную полосу для лыж-
ной трассы. 
— Зоны тихого отдыха также 
планируем модернизиро-
вать — добавить лавочек, по-

весить гамаки, сделать смо-
тровые площадки вдоль реки 
и заменить площадку для вы-
гула собак в начале Кольской 
улицы — об этом уже давно 
просят многие местные жи-
тели, — добавил директор 
парка.
На территории, идущей вдоль 
Сельскохозяйственной ули-
цы, сделают отдельную пло-
щадку для выгула собак. А на 
деревьях хотят разместить до-
мики для птиц. Также там по-
явятся комфортные простран-
ства для отдыха с беседками 
и лавочками.
Благоустройство территории 
проводится так, чтобы и при-
роде не навредить, и для лю-
дей создать комфортные ус-
ловия. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Комфортные дорожки
В рамках благоустройства парка 
специалисты сделают современные 
дорожки для удобных прогулок

Экотропы
Чтобы гости парка 
могли не только 
гулять, но и на-
блюдать за при-
родой, появятся 
дополнительные 
экотропы

Спортивные 
площадки
Для активных мо-
сквичей в парке 
оборудуют новые 
спортивные 
площадки с со-
временными 
тренажерами

Тихий отдых
В местах тихого отдыха оборудуют 
лавочки и беседки с качелями

Озеленение
Специалисты при выполнении работ 
по благоустройству максимально 
сохранят зеленые насаждения и вы-
садят новые деревья

Освещение
В парке будет установлено допол-
нительное освещение и системы 
видеонаблюдения, чтобы гулять 
здесь было безопасно и комфорт-
но в любое время суток

Что планируется сделать

московское долголетие

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В течение светового дня прово-
дим очистку от снега и наледи 
скатных кровель многоквар-
тирных домов, выступающих 
элементов фасадов зданий, во-
досборных желобов и воронок 
водостоков. Работы продлятся 
несколько дней, в них задей-
ствовано максимальное коли-
чество сил — более 250 авто-
подъемников и 15 тысяч кро-
вельщиков. Места проведения 
работ огорожены. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

ВА
СИ

Л
И
СА

 Ч
ЕР
Н
Я
ВС
КА
Я

АЛ
ЬФ

И
Я

 К
АМ

И
Л
ОВ
А

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 П
РЕ
Ф
ЕК
ТУ
РЫ

 С
ВА
О



4 Главная тема Вечерняя Москва 19 февраля 2024 года № 30 (29653) vm.ru

Российский университет создает больше 
возможностей для будущих управленцев
Российская академия народ-
ного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС) 
при президенте РФ откроет 
филиал в Луганской Народ-
ной Республике.

Ректор учреждения Алексей 
Комиссаров пришел к такому 
решению совместно с главой 
ЛНР Леонидом Пасечником. 
В новом филиале РАНХиГС бу-
дут готовить государствен-
ных и муниципальных служа-
щих региона. 
— Юридически документ об 
открытии филиалов акаде-
мии в ДНР и ЛНР еще не 
оформлен, но на сегодняшний 
день есть устные договорен-
ности о таком решении 
с Мин обрнауки России, с До-
нецкой академией управле-
ния и государственной служ-
бы, а также с Луганским госу-

дарственным университетом 
имени Даля, — рассказывает 
ректор РАНХиГС Алексей Ко-
миссаров.
Для обсуждения открытия фи-
лиала в ЛНР первый замести-
тель руководителя админи-
страции президента РФ Сер-
гей Кириенко и Алексей Ко-
миссаров провели встречу для 
подписания соглашения.
— Мы уже давно взаимодей-
ствуем с университетами Дон-
басса по вопросам подготовки 
государственных служащих 
в рамках исполнения поруче-
ния президента, — говорит 
Комиссаров. 
По словам ректора РАНХиГС, 
в 2023 году в академию посту-
пило большое количество мо-
лодежи из новых регионов.
— В прошлом году мы обучи-
ли более 12 тысяч человек из 
ЛНР и ДНР, — отмечает он.

По данным академии, в фев-
рале в Луганске начнется обу-
чение в сфере проектной дея-
тельности. 
Заместитель руководителя 
администрации президента 
России Сергей Кириенко от-
мечает, что перед запуском 
программы будут сформули-
рованы технические задания. 
Они определят, что именно 
выпускникам будет необходи-
мо знать. Для этого на данный 
момент проходят тестирова-
ния программ. Специалисты 
исследуют, как меняется глу-
бина знаний у студентов.
Кандидатом на должность ру-
ководителя нового филиала 
РАНХиГС в ЛНР может стать 
один из выпускников акаде-
мии, добавили в пресс-службе 
вуза.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Восстановил связь
Рядовой Дмитрий Исаев (1) 
служит водителем-элек-
триком. Он обеспечивает 
бесперебойную и устойчи-
вую связь в батальонной 
тактической группе. Его 
подразделение удержива-
ло занимаемые позиции, 
ведя ожесточенные бои 
с превосходящими силами 
украинских националистов. 
Радикалы тем временем ак-
тивно наступали и вели ин-
тенсивный минометный 
огонь. Очередной враже-
ский удар повредил специ-
альную технику связи рос-
сийских войск. Несмотря 
на разрывающиеся вокруг 
снаряды противника, ри-
скуя жизнью, рядовой Дми-
трий Исаев оперативно вос-
становил работоспособ-
ность связного модуля. 
Благодаря профессиона-
лизму рядового Дмитрия 
Исаева коммуникация 
между бойцами была опе-
ративно восстановлена. 
Это позволило организо-
вать взаимодействие 
для нанесения массиро-
ванного авиационного 
и артиллерийского удара 
и обеспечить перегруппи-
ровку российских войск, 
не допустив потерь личного 
состава.

Расставил мины на пути
противника
Сержант Виктор Сеногно-
ев (2) руководит отделени-
ем, которое занималось 
разведывательно-поиско-
выми действиями. Бойцы 
обнаружили скопление 
вражеской техники и лич-
ного состава ВСУ. Сержант 
выяснил направление пла-

нируемой атаки врага. Вик-
тор своевременно устано-
вил около 30 мин, опреде-
лив правильные точки. 
В результате бронегруппа 
и личный состав ВСУ подо-
рвались на установленных 
минно-взрывных заграж-
дениях. Затем Виктор пере-
дал координаты противни-
ка артиллеристам, чтобы 
те нанесли удар по остаткам 
атакующей группы. Точная 
корректировка огня помог-
ла уничтожить атакующую 
группу украинских нацио-
налистов. Благодаря навы-
кам и мужеству сержанта 
Виктора Сеногноева враг 
понес значительные потери 
живой силы и техники и от-
ступил.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Даже получив ранения, 
разведчики не уходят с поля боя

Спецкор «ВМ» Алексей Зер-
наков продолжает работу 
в зоне СВО. В этот раз он по-
бывал в пункте временной 
дислокации одного из под-
разделений разведчиков.

Самая дальняя окраина Пе-
тровского района Донецка. 
Наш водитель — один из бой-
цов разведроты 5-й бригады 
им. Александра Захарченко 
1-го армейского корпуса ВС 
РФ, входящего в «Южную» 
группировку войск, проводит 
инструктаж: 
— Как приедем, сразу же бы-
стро следуйте за провожатым. 
Чтобы сверху вас не «срисова-
ли». Ну и в целом не зевайте — 
тут всякое бывает. Особенно 
много «птичек» летает. 
О нашем приезде он заранее 
предупреждает товарищей по 
рации. Быстро выпрыгиваем 
из легковушки, пробегаем ми-
мо побитого осколками забо-
ра и, придерживая каски, ны-
ряем в низкую дверь подва-
ла. Именно тут расположен 
пункт временной дислока-
ции разведчиков. Внутри по-
армейски уютно (особенно 
если брать в расчет то, что по-
зиции противника располага-
ются примерно в трех киломе-
трах по прямой). Пол убран 
деревянными поддонами. На 
стенах — шкафчики, сделан-
ные из снарядных ящиков, бо-
евые инструкции, знамена 
с ликом Спаса Нерукотворно-
го и детские открытки. Имен-
но сюда попадают раненые, 
которых эвакуируют с «перед-
ка». Также периодически сюда 
по ротации приезжают отдо-
хнуть и провести ночь в тепле 
бойцы, не задействованные 
в боевых операциях.
— Здесь, по сути, перевалоч-
ный пункт. Именно через 
ПВД люди заходят на позиции 
и уходят с них. Здесь же обя-
зательно находится медик, 
который вместе с группой 
эвакуации выдвигается на 
помощь нашим раненым, — 
рассказывает офицер с по-
зывным «Алекс». — Наши ре-
бята на передовой постоянно 
работают. А медики выезжа-

ют им на помощь по первому 
сигналу. Здесь же, бывает, 
готовим, ребята отдыхают, 
приходят в себя. 
На фоне раздается несколько 
отдаленных раскатов. Такие 
«спецэффекты» здесь привыч-
ны. Даже приблудившаяся 
и прикормленная бойцами 
безымянная кошка не пере-
стает вылизывать бок. 
Переходим, а точнее, пере-
ползаем (в бронежилете нор-
мально пройти в низкий — по 
пояс взрослому человеку про-
ем невозможно) в соседнее 
помещение. Тут тепло, весело 
потрескивает печка, на полу 
на поддонах расстелены тури-
стические коврики, поверх 
них — спальники, на само-
дельной тумбочке стоит теле-
визор. В общем, по меркам 
фронта — почти «пять звезд».
— Тут у нас небольшой лаза-
рет. Здесь подлечиваем забо-
левших, которые не требуют 
помещения в стационар, вы-
здоравливающих раненых, 
проводим процедуры, пере-
вязки, — показывает свою 
вотчину санинструктор с по-
зывным «Ксюша». А вот на рас-
кладной туристической кро-
вати, застеленной спальни-
ком, ее пациент — боец «Мон-
гол». На полках и в ящиках 
необходимые медикаменты. 

— Во время одного из боевых 
заданий получил осколочное 
ранение. Сейчас выздоравли-
ваю. Получаю всю необходи-
мую помощь. И мне очень 
приятно, что нас лечит «Ксю-
ша», — буднично рассказыва-
ет «Монгол». Кстати, он был 
награжден орденом Муже-
ства. И  в подразделении отме-
ченных наградами немало. 
Кстати, сама санинструктор 
тоже недавно получила госна-
граду — медаль «За спасение 
погибавших». И это абсолют-
но заслуженно: на ее счету 
(а воюет она с 2014 года) де-
сятки спасенных жизней. 
А боец «Полтава», получив 
минно-взрывное ранение 
и контузию во время боев за 
Марьинку, и вовсе перенес его 
на ногах. И тоже во многом 
благодаря «Ксюше». 
— Просто парней подвести не 
мог. Так месяц подбитым и хо-
дил, — улыбается слегка похо-
жий на медведя «Полтава». — 
Часть осколков вышла, часть 
осталась во мне — так сказать, 
на память. «Ксюша» очень по-
могла. Мы ее как сестру тут 
любим. Не грубим, не хамим. 
Стараемся по крайней мере.
Снова шипит рация, а это зна-
чит, скоро ехать назад. Быстро 
прыгаем в машину. Где-то не-
подалеку слышим четыре 
громких хлопка.
— Это «Василек» (четырех-
зарядный миномет 2Б9.  — 
«ВМ»), — навскидку опреде-
ляет наш провожатый. — На-
ши работают.

От нашего 
специального 
корреспондента

Берем населенные пункты
под свой контроль
Эдуард Шарафиев — участ-
ник спецоперации России 
на Украине. Он рассказал 
корреспонденту «ВМ» о сво-
ем боевом пути. 

Службу Эдуард Шарафиев на-
чал в штурмовой бригаде «Ве-
тераны» рядовым бойцом на 
должности стрелка. 
— Тогда эта бригада, как 
и сейчас, находилась на авде-
евском направлении, в райо-
не так называемой промки, — 
рассказывает боец. — Снача-
ла выходил на боевые зада-
ния, после которых меня 
назначили старшим группы 
этой бригады. А потом, в фев-
рале 2023 года, мне предло-
жили должность замполита 
батальона. 
Со временем кадровый со-
став бригады начал менять-
ся. Разумеется, по объектив-
ным причинам.
— Кто-то гибнет, кто-то полу-
чает ранения, а кого-то повы-
шают в должности. Говоря об 
этом, невольно вспоминаю 
горькую шутку, которая быту-
ет среди бойцов: на войне 
можно быстро сделать карье-
ру, поднявшись в званиях 
и должностях, но так же бы-
стро ее можно закончить, — 
говорит боец корреспонденту 
«ВМ». — Так случилось, что 
в апреле прошлого года меня 
назначили командиром бата-
льона, когда нас перебросили 
на артемовское направление. 
Мы принимали позиции на 
северном фланге Бахмута, 
вдоль дороги на Славянск. Там 
шли тяжелые бои, поэтому 
в новой должности команди-
ра батальона мне пришлось 
сложно.
В начале лета прошлого года 
его перевели в добровольче-
скую бригаду «Святой Геор-
гий». Тогда же Эдуарда назна-
чили на должность замполита 
бригады, в которой он служит 
по настоящее время.

— Перейдя из «Ветеранов» 
в бригаду «Святой Георгий», 
продолжил действовать под 
Артемовском. Но если внача-
ле я был на северном фланге, 
то потом начал выполнять бо-
евые задачи к югу от Бахмута, 
то есть в районе села Клеще-
евка, — говорит боец. — Село 
еще весной перешло под наш 
контроль, но летом за него 
развернулись тяжелые бои. 
Сейчас Клещеевка находится 
в серой зоне, а нашу бригаду 
с конца 2023 года перевели на 
уже известный мне северный 
фланг Бахмута.
Все операции, в которых ему 
приходилось участвовать, бы-
ли по-своему опасными.
— Например, недавно полу-
чила известность операция 
«Труба», в ходе которой «Вете-
раны» прорвались в зону го-
родской застройки Авдеевки 
через водосточную трубу. Ее 
предыстория началась еще 

в то время, когда я служил 
в «Ветеранах». Именно тогда, 
в январе 2023 года, боец мое-
го батальона с позывным 
«Кальмар» обнаружил эту 
трубу, а командир бригады 
с позывным «Морпех» разра-
ботал операцию, — говорит 
он. — Позже я перевелся 
в бригаду «Святой Георгий», 
а бойцы «Ветеранов» все-таки 
провели успешно операцию 
«Труба».
Другое событие, которое за-
помнилось бойцу, — это под-
нятие флага в населенном 
пункте Богдановка, который 
находится западнее Бахмута. 
— Бои за него еще продолжа-
ются, — говорит он. — Про-
тивник пытается закрепиться 
на окраинах этого села, но 
наш триколор уже ознамено-
вал скорое освобождение Бог-
дановки.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В субботу, 17 февраля, стало 
известно, что военные силы 
Украины полностью покину-
ли город Авдеевку Донецкой 
Народной Республики, бои за 
который шли с самого начала 
спецоперации. Об этом ми-
нистр обороны РФ Сергей 
Шойгу доложил президенту 

Владимиру Путину в Кремле. 
Он рассказал о полном взятии 
города под контроль группи-
ровкой войск «Центр» под ко-
мандованием генерал-пол-
ковника Андрея Мордвичева.
По словам советника главы 
ДНР Яна Гагина, бойцы ВСУ 
бросали даже раненых, меди-
цинскую помощь им оказыва-
ли уже российские военные.
— Когда российские бойцы 
устанавливали флаги своей 
страны в разных районах Авде-
евки, украинская армия спеш-
но отступала, причем делала 
она это хаотично, — сообщил 
советник главы Донецкой На-
родной Республики Ян Гагин.
Он также отметил, что такое 
поведение бойцов было боль-
ше похоже на бегство. 
— Противник выходит, пото-
му что они боятся остаться 
в котле и погибнуть. Есть оча-
говое сопротивление, — до-
полнил он.
Зампредседателя Совета без-
опасности РФ Дмитрий Мед-

ведев также прокомментиро-
вал эту ситуацию, отметив, 
что России необходимо вер-
нуть ее территории. 
— Пусть России возвращают 
все, пока не поздно, или она 
вернет себе все сама с макси-
мальными потерями для вра-
га, как Авдеевку, — отметил 
Медведев.
Авдеевку называют «ворота-
ми» Донецка, и не зря. Для 
ВСУ это был один из самых 
сильных опорных пунктов, 
с которого они, как сами го-
ворили, «обстреливали Рос-
сию». Для жителей Донецка 
освобождение Авдеевки — 
большой праздник, потому 
что обстрелы республики те-
перь будут слышны гораздо 
реже.
— В результате боев от укра-
инских националистов осво-
бождена территория площа-
дью 31,75 квадратного кило-
метра. Потери противника 
в боях за Авдеевку в течение 
истекших суток составили 

более 1500 военнослужащих. 
При этом военные силы 
Украины бросили не только 
раненых сослуживцев, но 
и военную технику, — заявил 
официальный представитель 
Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.
В Минобороны РФ также за-
явили, что в настоящее время 
проводятся мероприятия по 
окончательной зачистке го-
рода от боевиков, а также 
блокированию украинских 
подразделений, оставивших 
город и засевших на Авдеев-
ском коксохимическом ком-
бинате.
Президент РФ Владимир Пу-
тин поздравил наших бойцов 
с успехом и такой важной 
победой. Верховный главно-
командующий направил те-
леграмму генерал-полковни-
ку Андрею Мордвичеву, в ко-
торой отдельно отметил каж-
дое подразделение, внесшее 
вклад в победу.

На данный момент знамя Ми-
нистерства обороны России 
поднято над монументом со-
ветским воинам-освободите-
лям, который находится в са-
мом центре Авдеевки. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Военнослужащие 
освободили Авдеевку

Российские сол-
даты группиров-
ки войск «Центр» 
взяли под пол-
ный контроль 
Авдеевку, осво-
бодив и сделав 
из нее мощный 
оборонитель-
ный узел.

важно

17 февраля. Военнослужащие ВС РФ установили российский флаг у железнодорожного вокзала в Авдеевке после освобождения этого населенного пункта 
от вооруженных формирований украинских националистов

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Бои за Авдеевку шли доста-
точно давно. Для Российской 
армии это не только стратеги-
чески важный город, но еще 
и одна из целей специальной 
военной операции. Сейчас Ав-
деевку сделали оборонитель-
ным узлом. ВСУ бросили все 
силы и всю технику, которую 
подогнали им США. Для них 
это достаточно крупное пора-
жение, а для нас — огромная 
победа. Но я считаю, что радо-
ваться пока рано, все важное 
еще впереди.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Боевики несут потери
Группировки украинской 
армии, отступая с позиций 
под Донецком, потеряли 
несколько сотен человек 
менее чем за сутки. Об этом 
сообщил советник главы 
Донецкой Народной Респу-
блики Игорь Кимаковский.
— Пытаются вывести свои 
подразделения из-под До-
нецка. Но выйти из окруже-
ния без потерь, как и ожида-
лось, не выходит, — расска-
зывает Кимаковский.
Также, по данным Мини-
стерства обороны РФ, на до-
нецком направлении рос-
сийские военнослужащие 
улучшили положение по пе-
реднему краю и нанесли по-
ражение живой силе и тех-
нике ВСУ в районах Белого-
ровки Луганской Народной 
Республики, Красного 
и Клещеевки Донецкой На-
родной Республики. 

— Противник потерял 
до 400 военнослужащих, 
два танка, три боевые ма-
шины пехоты, четыре бое-
вые бронированные маши-
ны, шесть автомобилей, 
три гаубицы: «Мста-Б», 
Д-20 и Д-30, а также боевую 
машину зенитного ракетно-
го комплекса «Стре-
ла-10», — сообщили в Мин-
обороны России. 
■
Сбили дроны радикалов
Российские военнослужа-
щие поразили пункт управ-
ления 31-й механизирован-
ной бригады ВСУ в районе 
населенного пункта Желан-
ное ДНР, склады горючего 
и боеприпасов, а также жи-
вую силу и военную технику 
в 128 районах, сообщили 
в Минобороны. 
В ведомстве добавили, 
что за сутки средства проти-
вовоздушной обороны ВС 

РФ перехватили четыре ре-
активных снаряда системы 
залпового огня HIMARS.
Кроме того, российские во-
еннослужащие за сутки 
уничтожили 105 украинских 
беспилотных летательных 
аппаратов в разных районах 
ЛНР, ДНР и Запорожской 
области.
■
Разработка создаст 
сильные помехи врагу
Военная академия воздуш-
но-космической обороны 
имени Маршала Советского 
Союза Г. К. Жукова МО РФ 
запатентовала способ скры-
того наведения пары пере-
хватчиков на воздушную 
цель для повышения эффек-
тивности постановки помех. 
Разработчики уточняют, 
что перехватчик прикрытия 
сближается с атакующим 
истребителем в процессе 
его наведения. 

Апрель 2023 года. Боец Эдуард Шарафиев выполняет боевые 
задачи на передовой

17 февраля. Санинструктор с позывным «Ксюша» 
и разведчик с позывным «Полтава» на пункте временной 
дислокации своей разведроты
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профессии — к примеру, ищут 
ведущего специалиста по про-
тиводействию иностранным 
техническим разведкам. Как 
отмечает политолог, военный 

эксперт Андрей Кошкин, спе-
циальная военная операция 
на Донбассе и Украине пока-
зала, насколько нашим ар-
мии, флоту, авиации требу-
ются новые высокотехноло-
гичные средства поражения 
живой силы и техники, аппа-
ратура связи, элек-
тронные боевые 
модули для различ-
ных систем воору-
жения.
— Наблюдается не-
обходимость в под-
готовке специали-
стов для использо-
вания средств про-
тивовоздушной обороны 
и радио электронной борь-
бы, — говорит он. — В обо-
ронном же комплексе прежде 
всего требуются специали-
сты, способные разрабаты-

Требуются профессионалы 
по обороне и военному делу

Слесарь механосбороч-
ных работ и слесарь-ре-
монтник, электрогазо-
сварщик и шлифовщик, 

токарь и монтажник радио-
электронной аппаратуры, ин-
женер по разработке фото-
приемных устройств и инже-
нер-конструктор испытатель-
ных стендов... Это далеко не 
весь перечень рабочих и тех-
нических специальностей, 
которые требуются москов-
ским предприятиям военно-
промышленного комплекса 
сегодня, а если быть совсем 
честными, то вчера. На порта-
лах по подбору персонала, ко-
торые полнятся такими заяв-
ками от работодателей, есть 
запросы и на вовсе редкие 

ТЕНДЕНЦИЯ По-
следние два года 
ясно показали не-
обходимость кре-
пить оборону 
страны. Специ-
ально ко Дню за-
щитника Отече-
ства мы попроси-
ли военных экс-
пертов оценить, 
какие же направ-
ления и специ-
альности сегодня 
наиболее востре-
бованы в армии 
и военной про-
мышленности. 

Смотреть на людей со сломанной совестью 
еще страшнее, чем на избитых.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Верная 
рука и глаз-алмаз. Кто способен 
измерить снежинку ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Чему 
научились люди, 
наблюдая китов ➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Хаски, бегом! Где покататься 
на собачьих упряжках➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Почему мир 
так жесток и стоит ли верить 
в справедливость ➔ СТР. IV
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Военнослужащий Центрального военного округа проходит обучение на оператора беспилотных летательных аппаратов на полигоне в Луганской Народной Республике

В феврале исполняется 
145 лет со дня рождения 
художника Казимира 
Малевича. Его «Черный 

квадрат» до сих пор вызывает 
бурные эмоции — от восторга 
и почитания до категориче-
ского неприятия.
Скандальная картина появи-
лась на футуристической вы-
ставке в 1915 году. Рядом ви-
сели «Черный круг», «Чер-
ный крест» и другие аб-
страктные композиции из 

геометрических фигур. Свой 
стиль Малевич назвал супре-
матизмом. Он объяснял не-
искушенным, что прямо-
угольники, квадраты, круги 
и прямые линии — первоос-
нова всех форм. А значит, 
только их и следует изобра-
жать живописцу; все про-
чее — от лукавого. Важней-
шим средством выразитель-
ности становится цвет. Свое 
квадратное детище автор 
скромно называл «лицом но-
вой живописи» и даже «цар-
ственным младенцем».

Публика, тогда еще не приу-
ченная к художественной за-
уми, была порядком шокиро-
вана. Одни посетители пожи-
мали плечами, другие ирони-
зировали, третьи плевались. 
Художник и критик Алек-
сандр Бенуа назвал «Квадрат» 
чудовищным кощунством. 
Так, мол, самоутверждается 
мерзость запустения, кото-
рая «через гордыню, через 
заносчивость, через попра-
ние всего любовного и нежно-

го, приведет всех 
к гибели». Злые 
языки вспомина-
ли, что еще недав-
но Малевич рабо-
тал чертежником. 
Вот откуда, де-

скать, взялась его геометрия!
Часто говорят, что своим 
«Черным квадратом» Мале-
вич убил живопись. Это пре-
увеличение, и весьма значи-
тельное. Но надо признать, 
что художник достиг предела 
упрощения, конечной стан-
ции на этом пути.
Принято считать, что наша 
страна внесла два вклада 
в мировое изобразительное 
искусство: иконопись и рус-
ский авангард, одним из стол-
пов которого является Кази-
мир Малевич. Однако же 

 редкий обыватель разделяет 
восторги специалистов. Ма-
левича все знают, но мало 
кто любит. Залы с абстрак-
ционистами обычно пустуют. 
Страшно далека эта живопись 
от народа! Зато с каким вос-
торгом все обсуждали слух, 
будто бы в Третьяковке «Чер-

ный квадрат» висит вверх тор-
машками! А ведь это может 
оказаться правдой. В инфра-
красных лучах на белом поле 
вверху картины видна сделан-
ная карандашом надпись. 
Буквы при этом перевернуты. 
И приходит мысль, что карти-
ну повесили неправильно. Но 

ни подтвердить ее, ни опро-
вергнуть пока не удается.
Зато доподлинно известно, 
что стороны этого замеча-
тельного квадрата разной 
длины. Строго говоря, перед 
нами трапеция. Специалисты 
уверяют, что с помощью тако-
го приема художник сделал 
свой квадрат живым. Он чуть 
ли не дышит! Каждый сам ре-
шит, соглашаться ли с этой ин-
терпретацией. Прелесть аб-
страктного искусства в том, 
что оно допускает любые тол-
кования. Вплоть до уничижи-
тельного: «Да мой ребенок за 
пять минут такое нарисует!» 
Да, повторить черный ква-
драт действительно нетрудно. 
Дьявольски трудно было его 
придумать, стать первым. 
А еще пусть эти критики по-
пробуют продать мазню свое-
го чада хоть за копейку. А «Су-
прематическая композиция» 
Малевича как-то ушла за 
85 миллионов американских 
нерублей. Но самое удиви-
тельное не это. В конце жизни 
Казимир Северинович оста-
вил свой супрематизм и вер-
нулся к фигуративной живо-
писи. Он так и не смог ее 
убить — даже в себе самом.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Чертежник, который так и не смог убить живопись

Художник Казимир Малевич в своем рабочем кабинете. 
Ленинград, 1927 год

Принять участие в благо-
устройстве родного го-
рода людям от 12 до 
35 лет поможет всерос-

сийский конкурс «Мой го-
род — моя забота», который 
успешно проводится уже 
в третий раз. Цель конкур-
са — содействовать формиро-
ванию качественной город-
ской среды с учетом мнения 
молодых неравнодушных лю-
дей, которые хотят внести 
вклад в развитие 
и благоустройство 
страны. По мне-
нию организато-
ров, привлечение 
молодежи к заботе 
о городах России 
поможет установить диалог 
между гражданами и вла-
стью, а также направить та-
ланты и навыки на позитив-
ные перемены. 
— Нам важен каждый гражда-
нин и его проект. Мы хотим 
видеть нашу страну развитой 
и процветающей, — сообщила 
председатель оргкомитета 
конкурса Ирина Яшина. 
Участники должны предоста-
вить конкурсные работы в ви-
де электронной презентации 
и эскиза — идеи обустройства 
общественных пространств. 
Отдельно можно будет отпра-

вить и макет своей идеи по со-
вершенствованию города. По 
данным национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да, к началу этого года в про-
цесс улучшения обществен-
ных пространств должно быть 
привлечено не менее 30 про-
центов активного населения, 
 потому что без участия, инте-
ресов и потребностей жите-
лей невозможно правильно 
обустроить городскую среду. 

В этом году желающие смогут 
принять участие в конкурсе 
в 10 номинациях, в том числе 
«Умный город», «Обществен-
ный экологический монито-
ринг» и «Развитие туристской 
индустрии». Интересно, что 
конкурсантов очного этапа 
ждет насыщенная программа 
в Москве, где они публично 
презентуют свои проекты 
и пообщаются с лучшими экс-
пертами в области социально-
экономического развития 
территорий.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Измени свой город 
к лучшему

На мой взгляд, ни в одной стране мира 
нет такого среднего образования с воен-
ным уклоном, как в нашей. Это и суворов-
ские училища, которых сегодня даже 
больше чем при СССР, и нахимовские 
училища, и кадетские классы. В них гото-
вят будущих студентов для вузов всех на-
правлений, в том числе и гражданских. 
А сколько общественных организаций 
и клубов военно-исторической направ-
ленности? Юнармия, «Движение Пер-
вых» и другие. И эти десятки и сотни ты-
сяч ребят вырастают патриотами страны. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН 

ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ, 

КАПИТАН I РАНГА 
ЗАПАСА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

НАДЕЖДА 
УДАЛЬЦОВА
ХУДОЖНИКАВАНГАРДИСТ

Малевич страстно верил в то, 
что выдумывал. <…> Мне 
всегда казалось, что в его ве-
щах выдумка переходит ор-
ганически в какой-то творче-
ский момент, в нечто образ-
ное. Вот он выдумал тогда 
свой квадрат. Наверно, это 
был момент какой-то гени-
альности. Когда Малевич 
приходил, он всегда прихо-
дил с новой идеей. Человек 
он был деловой, но не хи-
трый. Вернее, все его хитро-
сти были на виду, и в конце 
концов его часто надували 
на деловой почве. С Татли-
ным они не дружили, но ког-
да Малевича не стало, — 
Татлин плакал.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

В Госдуме предложили ввести для учителей 
специальный тариф мобильной связи с бес-
платным интернетом. Мы попросили экспертов 
высказаться, а какие, на их взгляд, меры под-
держки реально нужны педагогам?

Хватит превращать школу 
в учреждение сферы услуг

Учителям нужны достойные 
зарплаты

Было проведено множество опросов, в чем же нуждаются 
учителя. Во-первых, это зарплата, с которой сейчас есть 
проблемы. Зачастую нагрузка педагогов и их оплата тру-
да не соответствуют: например, когда назначается боль-

шое количество рабочих часов, обязательные кружки и класс-
ное руководство. Поэтому, я думаю, было бы правильно зафик-
сировать стоимость академического ча-
са, учитывая количество учеников 
в классе и часы работы. Очевидно, что 
есть разница, с 12 или с 40 детьми работа-
ет учитель. Вторая проблема — это уро-
вень бюрократической нагрузки и отчет-
ности, которая возложена на учителей. 
Многое, чем занимаются педагоги, долж-
но быть переложено на других специали-
стов. Например, организационные мо-
менты — на администрацию. В-третьих, 
это, конечно же, присвоение определен-
ного статуса. Каждые четыре года учи-
тель должен подтверждать свою квали-
фикацию, многих из них это возмущает. Нужно кардинально 
менять отношение к профессии педагога. Сейчас она воспри-
нимается как услуга, а дети и родители — как клиенты. Учителя 
находятся между молотом и наковальней: школьниками, их 
родителями и дирекцией. Это в корне неправильно. Отсюда 
и «клиентоориентированность» — ребенок всегда прав. Но ес-
ли он всегда будет прав, то и вырастет недорослем. 

Эта инициатива бессмысленна. Ее администрирование 
обойдется слишком дорого, а профита вообще не будет. 
Такой проект очень сложно реализовать уже потому, что 
кому-то нужно будет посчитать всех учителей, создать 

абонентскую базу. А операторы связи должны будут иметь ин-
формацию по каждому абоненту. 
Что учителям нужно, так это нормальная 
зарплата. В Москве педагогам платят еще 
приличные деньги, но в регионах каж-
дый выкручивается, как может. Систему 
нужно менять изнутри. Когда приняли 
закон о том, что оплата труда учителя 
должна быть не ниже, чем два МРОТа, си-
туация не поменялась. Директора нача-
ли ставить себе повышенную зарплату, 
а учителя сколько получали, столько 
и получают. Педагоги сейчас действи-
тельно получают очень мало, поэтому 
самые лучшие из них просто уходят из 
школ и начинают работать на себя. 
Именно они реализуют крутые проекты. Остаются только до-
бровольцы, готовые за копейки работать в ужасных условиях. 
Выходит, что в школах плохо готовят детей, а кадров катастро-
фически не хватает: например, учитель истории преподает еще 
и биологию с математикой. А идеи с бесплатным интернетом 
лишь отвлекают от реальных проблем. Если у педагогов будет 
достойная зарплата, они и не будут нуждаться в преференциях.

РУСЛАН 
ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

МОСКОВСКОГО ГОРОД
СКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 

КОМИТЕТА

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КОНКУРС

На территории Москвы действу-
ет несколько высших учебных 
заведений, которые готовят спе-
циалистов по всем направлени-
ям армии и флота. К ним отно-
сятся: Академия федеральной 
службы безопасности Россий-
ской Федерации, Военная ака-
демия Генерального штаба 
ВС РФ, Военная академия ракет-
ных войск стратегического на-
значения им. Петра Великого, 
Военный университет Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации, Московский погранич-
ный институт Федеральной 
службы безопасности Россий-
ской Федерации, Московское 
высшее общевойсковое команд-
ное училище.

Справка
вать и изготавливать высоко-
технологичное и точное ору-
жие. Необходимо постоянно 
создавать новые виды и со-
вершенствовать то, что есть. 
В пример эксперт привел 
крайне востребованную на 
фронте ствольную артилле-

рию, эффектив-
ность применения 
которой зависит не 
только от оператив-
ных и точных раз-
ведданных, но от 
наличия цифровой 
системы управле-
ния артиллерий-
ских систем. 

— Помимо этого, надо рабо-
тать над совершенствовани-
ем прицельного оборудова-
ния в авиации, — продолжает 
Кошкин. — Нельзя останавли-
ваться, нужно внедрять инно-

вации на предприятиях воен-
ной промышленности.
Также, по его словам, необхо-
димо готовить специалистов, 
которые смогут продвинуть 
вперед ряд направлений: это 
и улучшение тактико-техни-
ческих характеристик беспи-
лотников, и совершенствова-
ние оптических и других 
 систем визуального наблю-
дения и сбора данных, позво-
ляющих обеспечивать высо-
кий уровень разведки. 
Если же брать нужды воору-
женных сил, то специальная 
военная операция выявила 
острую нужду в квалифици-
рованных стрелках и пулемет-
чиках. И особенно востребо-
ваны квалифицированные 
операторы дронов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@edupressa.ru
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Юлиус Фучик родился в Праге 
23 февраля 1903 года. Правда, 
в то время Прага была не сто-
лицей Чехии, а просто одним 
из крупных городов на терри-
тории Австро-Венгерской им-
перии. Что очень расстраива-
ло настоящих чешских патри-
отов, в число которых входили 
и родители Фучика. В духе па-
триотизма они воспитали сы-
на, названного в честь его дя-
ди, известного композитора 
Юлиуса Фучика. Мальчик рос, 
вдохновляясь примером на-
родных героев Яна Гуса, вели-
кого мыслителя, и Яна Жиж-
ки, великого же полководца, 
которые всю жизнь боролись 
за политическую, экономиче-
скую и, главное, идеологиче-
скую независимость родной 
и любимой Чехии.
Отец Фучика видел сына ин-
женером, но юный Юлиус тя-
готел к гуманитарным дисци-
плинам и поступил на фило-
софский факультет Пражского 
университета. В начале 1920-х 
увлекся идеями коммунизма, 
вступил в компартию Чехосло-
вакии, редактировал левац-
кую газету «Руде право». Жур-
налистика захватила Фучика, 
он довольно быстро составил 
себе имя в творческих кругах 
как публицист и критик. Он 
легко сходился с людьми, дру-
жил со многими видными ли-
тературными деятелями свое-
го времени. К слову, был од-
ним из немногих, кто поддер-
жал после публикации роман 
Ярослава Гашека «Похожде-
ния бравого солдата Швейка», 
который был очень холодно 
принят читающей публикой.
Когда началась Вторая миро-
вая война, Юлиус Фучик во-
шел в состав чешского Сопро-
тивления. В апреле 1942-го 
антифашиста арестовало ге-
стапо, но, несмотря ни на что, 
он так и не выдал товарищей-
подпольщиков. Сначала его 
держали в пражской тюрьме 
Панкрац, где Фучик написал 
свой знаменитый «Репортаж 
с петлей на шее», потом пере-
вели в берлинскую Плетцен-
зее. 8 сентября 1943 года Фу-
чика казнили. И день его 
смерти впоследствии стал 
Международным днем соли-
дарности журналистов.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

В школе № 37 на Мичу-
ринском проспекте от-
метили День воина-ин-
тернационалиста, по-

священный 35-летию вывода 
советских войск из Афгани-
стана, и пригласили высту-
пить ветерана МВД, писателя 
Игоря Алексеева.
Советник директора школы 
№ 37 Денис Герасев провел 
для гостя экскурсию по музею 
Отдельной мотострелковой 
бригады особого назначения 
НКВД СССР. Полковнику вну-
тренней службы в отставке 
Игорю Алексееву эта тема 
близка, ведь из-под его пера 
уже выходила книга «Мис-
сия — победить!», которая 
рассказывает о легендарной 
ОМСБОН — Отдельной мото-
стрелковой бригаде особого 
назначения НКВД СССР, сфор-
мированной из офицеров-по-
граничников. При написании 
автор использовал архивные 
материалы и свидетельства 
очевидцев. Ему удалось вос-
создать путь ОМСБОН на на-
чальном этапе Великой Оте-
чественной войны. В том чис-
ле по воспоминаниям ветера-
на Евгения Ануфриева.
— У нас есть специальный 
стенд с фотографией этого ге-
роя, — говорит директор шко-
лы Денис Герасев.
Полковник в отставке Игорь 
Алексеев внимательно рас-
сматривает и экспонаты. А по-
том, на встрече со школьника-
ми, рассказывает, что подвиг-
ло его взяться за этот труд.
— Несколько лет назад я за-
интересовался историей 
ОМСБОН НКВД СССР, — рас-
сказывает Игорь Алексеев. — 
Но материалы на эту тему ока-
зались весьма противоречи-
вы. К счастью, к тому времени 
еще был жив один из бойцов 
бригады — Евгений Ануфри-
ев. За бой, который упомина-
ется в книге, он удостоился 
ордена Боевого Красного Зна-
мени. А после войны до 97 лет 
преподавал в Московском го-
сударственном университете 
имени Ломоносова. А умер он 
в 2020 году, чуть-чуть не до-
жив до своего столетия.
Игорь Алексеев приводит 
в книге и версию гибели Героя  

Советского Союза Лазаря Па-
перника, которую озвучил Ев-
гений Ануфриев. И она отли-
чается от официальной вер-
сии, согласно которой Папер-
ник подорвал себя гранатой 
вместе с немцами. 
— Именно Евгений Алексан-
дрович Ануфриев рассказы-
вал, что он был свидетелем 
того, как Паперник застре-
лился, — рассказывает Алек-
сеев.

По его словам, в то время 
командирам было запрещено 
сдаваться в плен и рекомендо-
валось застрелиться, и он по 
законам того времени сделал 
все правильно.
— Я озвучил эту версию не 
в погоне за сенсацией, а по 
настоятельной просьбе Евге-
ния Ануфриева, — рассказы-
вает Игорь Алексеев. — Он 
в последние годы своей жиз-
ни не хотел молчать и дал ин-
тервью.
Писатель уточняет, что он за-
писывал на видео все свои 
встречи с ветераном.
— Расшифровывал, литера-
турно обрабатывал, — про-

должает Алексеев. — И полу-
чилась целая книга.
Кстати, труды бывшего поли-
цейского оценили, и вскоре 
роман удостоился Гран-при 
литературного конкурса МВД 
«Доброе слово» и завоевал 
первое место в конкурсе ФСБ 
«Золотое перо границы». 
На встрече в школе № 37 
выступил и педагог Игорь 
Котенков, выполнявший ин-
тернациональный долг в Аф-

ганистане. Он по-
делился своими 
воспоминаниями 
о том, что моло-
дежь рвалась слу-
жить в этой рес-
публике, так как 

это было почетно, а военно-
служащие, прошедшие войну, 
считались настоящими муж-
чинами. 
Встреча завершилась совмест-
ным фото участников. А Игорь 
Алексеев подарил свою книгу 
школьному музею. 
— На сегодняшнем мероприя-
тии я узнал для себя много но-
вых фактов. В том числе и но-
вую версию гибели Героя Со-
ветского Союза Лазаря Папер-
ника. Обязательно возьму 
роман и прочитаю! — поде-
лился впечатлениями семи-
классник Сергей Назаров.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@edupressa.ru

Литератор дополнил историю 
подвига словами очевидца

Ветеран Афганистана, писатель Игорь Алексеев преподнес в дар 
школьному музею одну из книг

Взрослая книга самого детского 
из писателей 

На фоне Пушкина играются 
спектакли

Старшеклассники осваивают 
новые профессии

В Доме творчества писа-
телей в Переделкине 

прошла презентация книги 
Корнея Чуковского «Живой 
как жизнь», которая была вы-
пущена издательством «Гра-
мота» в серии произведений 
о популярной лингвистике. 
Первое издание вышло 60 лет 
назад, нынешнее — уже деся-
тое. Эта книга — о развитии 
языка, чистоте речи, проис-
хождении и эволюции тех 
или иных слов и лексических 
оборотов. Проблемы, кото-
рые затрагивает в своей не-
детской работе автор «Мой-
додыра» и других замечатель-

ных сказок, продолжает будо-
ражить умы современных 
людей и сегодня. О том, поче-
му «Живой как жизнь» — ве-
ликая книга, прочитать кото-
рую нужно каждому, расска-
зал в предисловии известный 
российский лингвист Мак-
сим Кронгауз.
На презентации издания 
побывали тележурналист 
Дмитрий Чуковский, прав-
нук Корнея Ивановича, 
и ведущий исследователь 
творчества писателя Павел 
Крючков.
АНДРЕЙ ХОЛИН
edit@edupressa.ru

Участники Содружества 
школьных театров Мо-

сквы из школ № 2094, № 1500 
и Московского дворца пионе-
ров решили отметить день 
памяти Александра Сергее-
вича Пушкина постановкой 
спектаклей по его произведе-
ниям, в том числе по «Евге-
нию Онегину», «Пиковой да-
ме», «Моцарту и Сальери». 
Школьники выступали 
не только в качестве актеров, 
но и режиссеров-постанов-
щиков, осветителей, хорео-
графов, звукорежиссеров, 
арт-директоров. Свои поста-
новки театральные коллекти-

вы представляют на фестива-
ле «Живая сцена», целью ко-
торого стало развитие твор-
ческих способностей детей 
и молодежи, формирование 
у них бережного отношения 
к историческому и культур-
ному наследию страны. 
В прошлом году в фестивале 
участвовали свыше 13 тысяч 
школьников и студентов кол-
леджей. Оператор фестива-
ля — Московский центр вос-
питательных практик столич-
ного Департамента образова-
ния и науки. 
АЛЕНА ГОЛЕНКОВА
edit@edupressa.ru

Десятиклассники сто-
личных школ начали ос-

ваивать первые профессии 
в колледжах. Это происходит 
в рамках нового стандарта 
предпрофессионального об-
разования, внедренного 
в сентябре 2023 года. 
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасии 
Раковой, данный стандарт 
предполагает прохождение 
учениками комплексного об-
учения по принципу «шко-
ла — колледж — вуз — пред-
приятие».

— На каждом этапе они полу-
чают уникальные возможно-
сти, знания и навыки, — гово-
рит заммэра. — Программы 
обучения при этом не дубли-
руются, а органично дополня-
ют друг друга. Первые специ-
альности в колледжах получат 
20 тысяч десятиклассников, 
то есть все ученики этой па-
раллели в московских пред-
профессиональных классах.
Это поможет им увидеть пол-
ную цепочку производствен-
ного процесса в профессии.
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

Контролируем, измеряем, 
автоматизируем

Одно из учебных заведе-
ний, где готовят специ-
алистов, работающих 
в области контрольно-

измерительных приборов 
и автоматики (именно так 
и расшифровывается аббре-
виатура КИПиА), — это Кол-
ледж современных техноло-
гий имени Героя Советского 
Союза Михаила Федоровича 
Панова. 
По словам ди ректора этого 
учебного заведения Алексан-
дра Лунькина, их Колледж со-
временных технологий суще-
ствует уже 77 лет. 

ПРОФИ Если вы 
решили найти се-
бя в отраслях про-
мышленности, 
где нужен точный 
контроль параме-
тров и автомати-
зации процессов, 
то самое время 
получить специ-
альность слесаря 
КИПиА.

Набор 
изолированных 
отверток
Изолированные инстру-
менты, у которых на метал-
лический корпус нанесено 
изолирующее покрытие 
для предохранения 
работающего от контакта 
с токоведущими частями 
электроустановок и от за-
мыкания элементов с раз-
ными потенциалами.

Паяльник
Ручной инструмент, 
используемый при 
лужении и пайке 
для нагрева дета-
лей, флюса, рас-
плавления припоя.

Манометр
Прибор, предназначен-
ный для измерения дав-
ления жидкости или газа 
в замкнутом пространстве. Кримпер

Ручной инструмент, ис-
пользуемый для соеди-
нения проводов между 
собой или с контактами 
разъемов, с оконцевате-
лями (наконечниками) 
при электромонтажных 
работах без применения 
пайки или сварки.

Стриппер
Электромонтажный инструмент, 
который предназначен для мак-
симально аккуратного удаления 
изоляции с концов проводов 
или для разделки кабеля.

Инструментарий

В специалистах-КИПовцах остро заинтересованы московские предприятия разных отраслей

Все должностные обя-
занности слесаря кон-
трольно-измерительных 
приборов и автоматики 
обуславливаются разря-
дом, которых существу-
ет семь.
■  Слесарь второго раз-
ряда допускается к ра-
боте с простыми при-
борами: амперметра-
ми, манометрами, ве-
сами, термометрами. 

■  Третий разряд предус-
матривает допуск к ра-
боте с приборами 
средней сложности: 
барометрами, редук-
торами, электросчет-
чиками. 

■  Четвертый — уже под-
ходит для подгонки 
и доводки деталей. 
Этот специалист в со-
стоянии составлять 
сложные схемы сое-
динений.

■  Слесарь пятого разря-
да допускается к мон-
тажу, наладке, ремон-
ту аппаратуры с уста-
новками автоматиче-
ского регулирования. 

■  Шестой разряд пред-
полагает допуск спе-
циалиста к работе 
с пеленгаторами, оп-
тическими системами, 
радарами. 

■  Седьмой разряд дает 
право установки и ре-
монта устройства 
на базе микропроцес-
соров. 

■  Самый высший — 
восьмой разряд. 
Мастер такого уровня 
может проводить ком-
плексное техническое 
обслуживание мик-
ропроцессорной тех-
ники. 

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ
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УРОК МУЖЕСТВА

Специалисту в области контрольно-измерительных приборов и автоматики во время об-
служивания оборудования различных типов, размеров и области применения всегда не-
обходим целый набор специальных инструментов и приборов. Это всегда позволяет 
профессионалам в данной области выполнить весь объем необходимой работы макси-
мально быстро и качественно.

МАСТЕРСКАЯ

Выпускник колледжа Руслан 
Новиков успел после оконча-
ния этого учебного заведения 
получить еще и высшее техни-
ческое образование. В настоя-
щее время он работает стар-
шим инженером-технологом 
на одном из крупных предпри-
ятий военно-промышленного 
комплекса.
— Сейчас я занимаюсь холод-
ными формами измерения, — 
говорит он. — Но это профес-
сия широкого профиля. Поэ-
тому КИПовец должен уметь 
очень и очень многое.
По словам преподавателя 
Колледжа современных тех-
нологий Андрея Жердева, 
средняя зарплата выпускника 
колледжа — 65–75 тысяч руб-
лей. Дальнейший рост зара-
ботка зависит только от жела-
ния и воли начинающего ма-
стера расти над собой и повы-
шать свою квалификацию.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

— У нас — многопрофильный 
колледж, — рассказывает 
Александр Лунькин. — Посту-
пить сюда можно по конкур-
су аттестатов. Но есть направ-
ления, на которые нужен бо-
лее высокий балл. Наладчики 
КИПиА — очень популярная 
и востребованная профессия. 
А конкурс на эту специаль-
ность бывает по два-три чело-
века на место. Город выделяет 
нам ежегодную квоту в 25 че-
ловек. И мы их ежегодно же 
набираем. 
Руководитель действующего 
при колледже Центра карьеры 
Ольга Федяшова, 
в свою очередь, 
уточняет, что в спе-
циалистах данной 
области есть боль-
шая заинтересован-
ность у московских 
предприятий. 
— В специалистах, 
работающих в обла-
сти контрольно-из-
мерительных приборов и авто-
матики остро заинтересованы 
московские предприятия раз-
ных отраслей, — рассказывает 
Ольга Федяшова. — КИПовцы 
нужны везде, начиная от 
строительства и заканчивая 
промышленностью и энерге-
тикой. Их с удовольствием 

привлекают на работу. Поэ-
тому все наши выпускники 
трудоустраиваются еще, как 
правило, в процессе обуче-
ния. Например, с энергетиче-
ской компанией МОЭК у нас 
есть совместный проект 
«Вектор роста», и наши сту-
денты в период прохождения 
практики направляются 
именно туда.
Педагог кафедры «Промыш-
ленность и инженерные тех-
нологии» Андрей Жердев пре-
подает в Колледже современ-
ных технологий специальные 
дисциплины. Он уточняет, что 

срок обучения сту-
дентов составляет 
2 года и 10 месяцев. 
— Процесс состоит 
из трех больших мо-
дулей, в рамках ко-
торых ребята про-
ходят и учебную, 
и производствен-
ную практику, — 
говорит преподава-

тель Андрей Жердев. — С это-
го года мы ввели дополни-
тельные учебные профессии. 
Так называемые мультиква-
лификации, когда ребята по-
лучают одновременно со сво-
ей профессией еще две-три 
смежных. Как пример — 
«Монтажник радиоаппарату-

ры и приборов» и «Слесарь 
механосборочных работ». Две 
недели назад мы получили со-
временную лабораторию кон-
трольно-измерительных при-
боров, в которой представле-
ны основные виды данных 
устройств, в том числе прибо-
ры контроля температуры, 
расхода различных средств, 
давления. 
Особенностью своей работы 
как преподавателя и соб-
ственного учебного процесса 
Андрей Жердев считает вы-
пуск специалистов с высокой 
профессиональной компе-
тенцией. 
— В нашем Колледже совре-
менных технологий студенты 
приобретают навыки не толь-
ко проведения электромон-
тажных работ, но и дальней-
шего обслуживания оборудо-
вания, настройки этих систем 
автоматики, — продолжает 
он. — Я — классный руково-
дитель четвертого курса. 
И 17 человек с этого курса уже 
трудоустроены по профессии. 
Они обучаются по индивиду-
альному плану, осваивая 
часть программы через систе-
му дистанционного обучения. 
Лично им предстоит сдавать 
только курсовые работы, за-
четы и экзамены. 

ОДНОВРЕМЕННО 
СО СВОЕЙ 
ОСНОВНОЙ 
ПРОФЕССИЕЙ 
СПЕЦИАЛИСТ
КИПОВЕЦ 
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19 февраля — Всемирный день защиты морских млекопитающих. Человек, будучи доминирующим хищником на нашей планете, изрядно проредил популяции крупных животных 
на планете, и в 1986 году Международная китобойная комиссия ввела запрет на промысел китов. Но людям и кроме охоты есть чем заняться в Мировом океане, который изучен так 
же слабо, как и космос. На этом «Открытом уроке» мы рассказываем, чему человечество научилось у китов и какие перспективные направления науки ожидают романтиков моря.

В мире есть много профес-
сий, так или иначе свя-
занных с изучением оке-
ана и его обитателей. 

Океанологи, например, изуча-
ют физические, химические 
и биологические характери-
стики вод Мирового океана. 
Они исследуют течения, рас-
пределение температуры и со-
лености, состав морской воды, 
растительный и животный 
мир океана. Гидрологи изуча-
ют воды суши — реки, озера, 
водохранилища, болота, под-
земные воды. При этом неко-
торые гидрологи специализи-
руются на исследовании взаи-
модействия океана и суши. 
В частности — в прибрежных 
районах и устьях рек. Они ана-
лизируют процессы формиро-
вания речного сто-
ка, динамику мор-
ских побережий, 
опреснение морей 
в результате речно-
го стока. Есть и гео-
логи-мористы, из-
учающие осадоч-
ные породы на дне 
океана. Они также 
ищут и разведыва-
ют месторождения 
полезных ископаемых. Люди 
этой профессии участвуют 
в морских геологических и ге-
офизических экспедициях на 
исследовательских судах. 
С помощью эхолотов геологи-
мористы составляют подроб-
ные карты рельефа морского 
дна, изучают строение земной 
коры под толщей вод. Анализ 
донных осадков и образцов 
горных пород позволяет им 
реконструировать историю 
формирования океанов. Су-
ществует также и профессия 
гидробиолога. Это специа-
лист, который изучает уже 
биологические аспекты во-
дных экосистем, включая ре-
ки, озера, моря и другие водо-
емы. Гидробиологи анализи-
руют водную флору и фауну, 
оценивают экологическое со-
стояние водных систем, изуча-
ют взаимодействие организ-

мов и водных сред, а также 
влияние антропогенных фак-
торов на водные экосистемы.
Вообще популярность про-
фессий, связанных с океаном, 
по-прежнему велика. Конкурс 
на Географический факультет 
МГУ стабильно высокий. Что 
интересно, приходят учиться 
все чаще девушки. Возможно, 
потому что парни хотят чего-
то более конкретного, с по-
нятным прогнозируемым до-
ходом, а наука, как правило, 
его предложить не может. 
Кстати, многие уверены, что 
работа океанолога — это 
сплошные экспедиции по все-
му миру. Нет, так случается 
далеко не всегда. Кто-то мо-
жет съездить в одну, а потом 
всю жизнь заниматься нау-

кой, не выходя из кабинета. 
Кто-то и рад бы путешество-
вать, но у него обнаруживает-
ся морская болезнь — человек 
не переносит качку. Но и с су-
ши можно работать! Сейчас, 
например, существует между-
народная программа «Арго», 
в которой участвуют 50 науч-
ных организаций из 26 стран. 
Представляете, в Мировом 
океане плавает около четырех 
тысяч дрейфующих буев-из-
мерителей! Они регулярно, 
посредством спутниковой 
связи, передают данные о со-
стоянии океана. Эти данные 
уже активно используются 
для прогнозирования состоя-
ния погоды и течений, а также 
грядущих климатических из-
менений. Так что океаноло-
гам, поверьте, есть чем за-
няться — это очень увлека-
тельная профессия. 

Девчонок влекут 
морские глубины

НАУЧНЫЕ ГОРИЗОНТЫ

АЛЕКСАНДР 
ДЕМИДОВ
СТАРШИЙ НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК ГЕОГРАФИ
ЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ ЛОМОНО
СОВА, КАНДИДАТ 
ГЕОГРАФИЧЕСКИХ НАУК

Киты подсказали ученым 
идею гидролокатора

Сначала человечество ки-
тов истребляло. Дело 
в том, что их жир ис-
пользовался при произ-

водстве маргарина, а потом 
и глицерина. Из китового жи-
ра делали мыло и даже топ-
ливо для осветительных ламп. 
На китов охотились еще и ра-
ди китового уса, чтобы делать 
из него корсеты. А сперма-
цет — воскоподобное веще-
ство в голове кита — превра-
щался в свечи, кости кита — 
в муку. Затем, к счастью, чело-
вечество нашло другие при-
родные матери алы, а жизнь 
этих удивительных млекопи-
тающих стала предметом не 
промысла, а науки. 
— Как выяснилось, зубатые 
киты — а к ним относятся, 
например, дельфины и ка-
шалоты — исполь-
зуют для ориента-
ции в пространстве 
и охоты эхо зву-
ков, которые изда-
ют они сами, — рас-
сказывает кандидат 
биологических на-
ук, преподаватель 
МГУ Андрей Саму-
сев. — Речь идет об эхолока-
ции, основанной на использо-
вании звуков высоких частот. 
С помощью эхолокации, как 
пояснил эксперт, киты ориен-
тируются под водой, находят 

различия между объектами 
с расстояния 15 метров, ищут 
еду и даже друзей. Поэтому 
люди не могли пройти мимо 
этого «устройства».
— Подводные лодки, корабли 
и другие суда сейчас оснаща-
ют такими же эхолокаторами, 

которые еще назы-
вают гидролокато-
рами. Они исполь-
зуются для навига-
ции, отслеживания 
целей и предот-
вращения столкно-
вения с препятст-
виями, — пояснил 
Андрей Леонидо-

вич. — Звуковые волны 
отскакивают от твердых объ-
ектов и возвращаются к ги-
дролокатору, который и сооб-
щает информацию об окружа-
ющих предметах.

Омар-разведчик
Ученые активно изучали дея-
тельность и других морских 
обитателей. И выяснили, что, 
например, омар при почти ну-
левой видимости имеет су-
перспособность — видеть 
сквозь предметы. На основе 
этой способности глаза омара 
ученые создали аппарат, по-
зволяющий видеть сквозь сте-
ну. А еще — рентгеноскопиче-
ский телескоп. Такой теле-
скоп, впрочем, прибор до-
вольно редкий, а вот 
стеновизор, или прибор так-
тической разведки, использу-
ется довольно части.
— Этот прибор чрезстенного 
видения представляет собой 
особую разновидность радио-
локатора, — рассказывает во-
енный эксперт, полковник ВС 
РФ в отставке Игорь Забелин. 

Маломощная РЛС, или, проще 
говоря, радар, а также сопут-
ствующие приборы помеща-
ются в компактном корпусе, 
пригодном для переноски 
и быстрого развертывания. 
Такие приборы активно ис-
пользуются в различной за-
стройке с целью изучения об-
становки за преградами. Так-
же они могут работать в режи-
ме георадара.
— Стеновизор способен опре-
делить живых существ за пре-
градой, причем и движущих-
ся, и статичных. Объекты вы-
дают себя любыми движения-
ми. Например, неподвижный 
человек засекается по дыха-
нию, — говорит Забелин.
При помощи стеновизора 
бойцы спецподразделения 
могут изучить ситуацию, 
определить численность 
и расположение противника 

или третьих лиц, уточнить 
планировку сооружения. Все 
это упрощает подготовку 
к бою и повышает вероят-
ность успешного решения по-
ставленных задач. 

Алмазная шкура
Если вы решите потрогать 
акулу, то можно здорово пора-
ниться. Ее, казалось бы, иде-
ально гладкая кожа состоит из 
острых зубчатых чешуек, об-
разующих «алмазный узор». 
Поэтому опасно гладить акулу 
«против шерсти». Благодаря 
такому строению на шкуре 
хищника не могут прижиться 
паразиты.
— Ученые исследовали кожу 
акулы и создали обшивку для 
судов, к которой не липнет 
морская растительность, — 
поясняет ученый. — Затем 
этот же принцип стали ис-

пользовать при изготовлении 
одежды для пловцов и пленки, 
которой покрывают поверх-
ности в больницах.

Долли отдыхает
Настоящая звезда в генетике — 
не овечка Долли. А морская 
звезда! Когда люди еще и поду-
мать не могли о клонировании, 
она воспроизводилась самосто-
ятельно и без особого труда. Бо-
лее того, морская звезда, созда-
ющая клонов, здоровее и живет 
намного дольше звезды, кото-
рая воспроизводится половым 
путем.
— Самостоятельное клони-
рование ученые наблюдали 
у многих иглокожих — груп-
пы морских организмов, для 
которых характерна пятилу-
чевая симметрия. В их чис-
ле офиуры, морские звезды, 
морские ежи и плоские мор-
ские ежи. Самоклонирова-
ние было ответом на условия, 
благоприятные для роста. 
Например, такие, как изоби-
лие пищи или подходящая 
тем пература окружающей 
среды, — рассказывает Ан-
дрей Са мусев. — Исследова-
тели поместили в емкость 
с рыбьей слизью четырех-
дневную личинку плоского 
морского ежа, и она клониро-
вала сама себя. Личинка либо 
разде лялась на две части, ли-
бо порождала зародыш, кото-
рый и развивался в нового 
морского ежа. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Подводная телевизионная установка «Краб-2М», позволяющая проводить работы по топографической съемке шельфа и внутренних водоемов. Фото 1967 года

БИОЛОГИЯ Науч-
ный прогресс 
вполне отвечает 
тезису знаме-
нитого биолога 
Ивана Мичурина: 
не ждать мило-
стей от природы, 
а самим брать 
их у нее. Вот и на-
блюдения за мор-
скими животными 
позволили ученым 
сделать ряд инте-
ресных открытий.

Большие, древние, опасные

ОБИТАТЕЛИ 
ОКЕАНА 

ПОЗВОЛИЛИ 
СДЕЛАТЬ ВАЖНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ ДАЖЕ 
В ТАКОЙ ОБЛАСТИ, 
КАК ВОЕННАЯ 
ТЕХНИКА

В России есть несколько мест, где китов много, как воробьев в Москве. Например, на Коман-
дорских островах — в Алеутском районе Камчатки. Затерянные в океане скалистые клочки 
суши, лишенные деревьев, стали домом для десятков тысяч тюленей и морских птиц. А в хо-
лодные воды архипелага приходят кормиться сотни китообразных аж 22 видов. Есть киты 
и вблизи Шантарских островов. Этот архипелаг раскинулся в западной части Охотского мо-
ря. Самый крупный из островов — Большой Шантар — площадью больше Петербурга, а са-
мые маленькие острова — небольшие неприступные скалы. Много китов и в Баренцевом 
море вблизи Кольского полуострова. Покрытые лишайниками горы, непроходимые болота, 
прозрачные озера и реки, бескрайняя тундра и дремучая тайга Заполярья — все это лишь 
в 2,5 часа полета от Москвы! 
— Кит — словно огромный динозавр в океане. Когда я впервые увидела китов на Камчатке, 
у меня было озарение счастьем, — рассказывает морской биолог, москвичка Лидия Крино-
ва. — Кстати, у нас в России активно развивается вейл-вотчинг, наблюдение за китами 
в естественной среде в качестве туриста. Но это очень дорого.

ГДЕ МОЖНО УВИДЕТЬ КАШАЛОТОВ

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Еще недавно киты были для человека объектом охоты. 
Мы отобрали фильмы, с разных ракурсов показываю-
щие отношения между этими животными и людьми.

Освободите Вилли (1993)
Драма Саймона Уинсера, рассказывающая историю друж-
бы 12-летнего Джесси, который растет в приемной семье, 
и косатки Вилли, обитающей в заштатном аквапарке. Хо-
зяева хотят убить не приносящего дохода кита ради стра-
ховки, но мальчик встает на защиту друга.

Черный плавник (2013)
Документальный фильм Габриэлы Каупертуэйт освещает 
обстоятельства трагедии в одном из американских океа-
нариумов, где косатка убила двух человек. Лента подни-
мает проблему содержания китов в неволе и рисков этого 
сомнительного бизнеса и для животных, и для людей. 

Киты-призраки (2020)
Короткометражный научно-популярный фильм докумен-
талиста Андрея Косаргина, рассказывающий о реализую-
щейся на Сахалине уникальной программе по наблюде-
нию за исчезающим видом древних морских животных —
серыми китами. 

На планете обитает 94 вида морских животных — китов, дельфинов, 
морских свиней, входящих в инфраотряд китообразные, которые в свою 
очередь делятся на усатых и зубатых. Первые питаются планктоном, 
пропуская тонны воды через природный фильтр из роговых пластинок 
в ротовой полости, вторые — плотоядные, в рацион которых входит 
рыба, головоногие и порой другие морские млекопитающие. Считается, 
что предки китов — некие парнокопытные, которые около 50 миллио-
нов лет назад сменили сухопутный образ жизни на водный. 

Синий кит
Самый крупный вид, сред-
ний размер — 25–27 ме-
тров. Однако встречаются 
экземпляры длиной более 
30 метров (примерно 
с 10-этажный дом). Вес — 
до 150 тонн. Но в первой 
половине XX века за-
фиксированы особи весом 
до 190 тонн.

Финвал
Это второй по ве-
личине кит в мире. 
Взрослое животное 
достигает в длину 
от 18 до 24 метров, 
а вес — от 40 
до 70 тонн. Преиму-
щественный рацион 
финвала составляет 
криль.

Сейвал
Замыкает пятерку 
в рейтинге самых 
больших морских 
млекопитаю-
щих. Длина — 
13–15 мет ров, 
хотя встречаются 
и 18-метровые 
особи. Средний 
вес— 15 тонн. 
Сейвала еще на-
зывают сайдяным 
или ивасевым ки-
том, что обусловлено 
особенностями его 
рациона. Очень уж 
ему по вкусу мелкая 
стайная рыбешка 
вроде сайды.

Гренландский кит
Считается третьим на планете 
по величине, хотя тут все относи-
тельно. Чуть короче финвала — 
18–22 метра, но при этом куда 
массивнее: вес гренландского кита 
составляет 75–100 тонн.

Кашалот
Четвертое место среди 
великанов нашей пла-
неты. Самый большой 
из зубатых китов: средняя 
длина — 18–20 метров, 
вес — до 40 тонн. Каша-
лот — мировой рекорд-
смен по сверхглубоким 
погружениям — охотится 
на головоногих на глуби-
не 1200–1500 метров. За-
фиксированы отдельные 
случаи, когда кит нырял 
на 3000 метров и более.

Косатки, не самые круп-
ные из китов (до 10 ме-
тров в длину и весом 
до 8 тонн), наиболее ре-
зультативные хищники 
в океане. Ученые отме-
чают, что среди китов 
именно косатки образу-
ют наиболее сложные 
социальные структуры. 
Их интеллект находится 
на уровне слонов и выс-
ших приматов. Интерес-
но, что человека в каче-
стве добычи и пищи они 
не воспринимают.

ЛЕГЕНДАРНЫЕ 
РАЗБОЙНИКИ
ОКЕАНА

Гренландский кит, заплывший в бухту Врангеля в заливе Находка 
Хабаровского края
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тутских испытаний тут надо 
постараться оставить в сторо-
не волнения, неуверенность 
и боязнь запутаться в соб-
ственных мыслях. А для этого, 
по совету эксперта, нужно 
следовать некоторым прави-
лам. Так, накануне вечером 
рекомендуется отвлечься. 
И при этом лечь спать не поз-
же десяти часов вечера. Глав-
ное — не надо вызубривать 
ответы на самые распростра-
ненные вопросы. И тогда мож-
но надеяться, что, перефрази-
руя Дуремара из сказки «Золо-

той ключик», через какое-
то время этот самый 

«ключик», а в данном 
случае — работа 

мечты окажется 
у вас в кармане. 
Главное — уве-
ренно идти к це-
ли и не опу-
скать руки! 

ВАРВАРА 
МИЛЮКОВА
edit@edupressa.ru

если они покажутся вам со-
вершенно незначительными. 
В этом случае вы подчеркива-
ете, что были согласны на лю-
бые варианты, связанные 
с профессиональной деятель-
ностью. Работодателям важ-
но видеть, что человек умеет 
и способен работать, что го-
ворит о его ответственности 
и определенных навыках, ко-
торые могут пригодиться.
Итак, первый шаг сделан. 
Теперь, в случае положитель-
ного отклика на рассмотре-
ние резюме, вам предстоит 
пройти собеседова-
ние. И его иногда 
можно срав-
нить с устным 
ответом на 
экзамене. Но 
в отличие от 
ш к о л ь н ы х 
или инсти-
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Хаски лапы кормят

Почти сто лет назад на 
Аляске завершилась Ве-
ликая гонка милосер-
дия. Тогда ездовые соба-

ки и их каюры привезли в за-
терянный в снегах городок 
Ном лекарство от дифтерии. 
Юнкор «ВМ» решила поближе 
познакомиться с самыми пре-
данными друзьями человека 
и отправилась в Хаски-парк 
в Сокольниках. Попасть сюда 
можно по предварительной 
записи. Но стоит помнить, что 
сейчас на улице зима, поэтому 
советую одеться по погоде. 
Кстати, мороз совершенно не 
страшен 35 наимилейшим 
обитателям вольеров — ха-
ски. Они не испытывают холо-
да даже при температуре ми-
нус 50 градусов. А еще совер-
шенно естественным для этой 
породы собак стала гетерох-
ромия (глаза разного цве-
та.  — «ВМ») и отсутствие 
агрессии. В этом можно убе-
диться, пообщавшись с этими 
лохматыми созданиями, кото-
рые сейчас содержатся здесь. 
Правда, сделать это придется 
только в присутствии каюра. 
А еще можно посетить увлека-
тельнейшую экскурсию, в хо-
де которой вы узнаете множе-
ство интересных фактов об 
этой породе собак, истории их 
появления и об устройстве со-
бачьей упряжки. Вы даже смо-
жете покататься на 
настоящих нартах! 
Кстати, для управ-
ления  погонщик 
использует специ-
альные команды. 
Так, «хай» — это 
вперед, «джи» — по-
ворот направо, 
«хо» — налево. Что-
бы остановить упряжку, каю-
ру достаточно сказать «вуу»!
А можно ли самому стать каю-
ром? С этим вопросом я обра-

тилась к одному из погонщи-
ков, который представился 
Александром. По его словам, 
чтобы научиться управлять 

собаками, прежде 
всего у человека 
должно быть силь-
ное желание. 
— Так случилось, 
что меня особо ни-
кто не учил, — гово-
рит Александр. — 
Мне немножко по-
везло. Однажды 

у моих знакомых убежала 
упряжка собак. И они попро-
сили меня вернуть ее. В дет-
стве я занимался лыжными 

гонками, коньками. Поэтому 
мне оказалось несложно вер-
нуть собак. 
При этом Александр уточняет, 
что главное в профессии каю-
ра — выносливость. 
— Нужно уметь рассчитывать 
свои силы, — говорит он. — 
Нельзя выкладываться за 
один день, потратить все свои 
силы сразу, если у тебя рабо-
ты на два месяца. Хотя без 
упорства тоже никак нельзя 
обойтись. Для достижения ре-
зультата собак надо выби-
рать, тестировать, да и само-
му начинать тренироваться 
еще с осени. 

При этом Александр отмеча-
ет, что содержать такую поро-
ду собак дома не самая лучшая 
идея. 
— Хаски — это «аккумулято-
ры» энергии, которую им нуж-

но постоянно выплескивать 
наружу, — рассказывает ка-
юр. — Поэтому им всегда надо 
давать физическую нагрузку.
ТАМАРА ЭЛЬДАРОВА
edit@edupressa.ru

ЗВЕРЬЕ МОЕ Один 
из праздников, 
который подарил 
нам февраль, сто-
ит особняком. 
Это день, когда 
вспоминаются за-
слуги перед чело-
вечеством ездо-
вых собак.

Профессиональная погонщица Хелена Юрша (на заднем плане) катает москвичей в парке «Сокольники»

Жизнь — боль. А вы верите, что 
окружающий мир справедлив?

АНДРЕЙ
АЛЕКСЕЕВ
ШКОЛА № 1245

Социальная справедливость — 
это справедливые отноше-
ния между одним человеком 
и обществом, равные для каж-
дого возможности реализа-
ции себя в жизни, независимо 
от пола и статуса. Этот день 
символизирует борьбу с соци-
альным неравенством по-
средством принятия реше-
ний, улучшающих экономику, 
уменьшающих уровень безра-
ботицы. Праздник напомина-
ет нам, что экономический 
и социальный рост — это одна 
из самых главных целей миро-
вого сообщества, в которую 
каждый способен внести свой 
вклад. Я верю в то, что соци-
альная справедливость обяза-
тельно будет достигнута в бу-
дущем.

АЛИСА
ИГНАТОВА
ШКОЛА № 1245

Тема справедливости подни-
малась еще с самого зарожде-
ния общества и тонкой нитью 
проходила через жизнь каж-
дого человека, каждый когда-
нибудь задумывался о том, 
существует ли на-
стоящее правосу-
дие. Несмотря на 
то что иногда мо-
жет казаться, буд-
то в природе спра-
ведливость и вовсе 
отсутствует, я считаю, что все 
же каждый должен жить чест-
но и относиться к другим по-
человечески. Ведь именно в те 
моменты, когда жизнь лишает 
нас всякой справедливости, 
сами люди помогают ее вос-
становить.

ЮЛИЯ
ВАСИЛЬКОВА
ШКОЛА № 57

Да, я верю в справедливость. 
Вселенская справедливость 
для меня — это то, что иногда 
называют кармой. Если со 
мной поступили несправед-
ливо, то я верю, что человеку 
обратно прилетит бумеранг 
и справедливость восторже-
ствует. Это работает и в обрат-
ную сторону: если я сделала 
что-то плохое, знаю, что этот 
бумеранг вернется и ко мне. 
Но я стараюсь поступать пра-
вильно и честно, чтобы при-
влекать в свою жизнь только 
хорошее. Ведь справедли-
вость, как мне кажется, это не 
только внешние обстоятель-
ства, но и то, как мы относим-
ся к миру и другим людям.

ЕЛИЗАВЕТА
ЗУБЕЦ
ШКОЛА № 57

В целом я верю в справедли-
вость, но иногда мою веру 
подрывают люди, которые не 
хотят поступать справедливо 
по отношению к другим. Объ-
яснить, что такое справедли-
вость, не так просто. Для меня 
это когда человек находится 
в тех условиях, которые заслу-
жил своими действиями. Чем 
больше человек работает 
и чем сложнее у него работа, 
тем больше он должен полу-
чить вознаграждение за труд. 
Но, к сожалению, не все с этим 
согласны. Существует много 
людей, которые не поступают 
справедливо, а это влечет за 
собой проблемы. 
Но я все равно верю в справед-
ливость, несмотря ни на что!

ТАМИРЛАН
ГАМБЕРДОВ
ШКОЛА № 57

Нет, к сожалению, в спра-
ведливость я не верю. Совре-
менный мир несправедлив, 
принципы справедливости 
искажены до неузнаваемо-
сти, существует очень много 
способов их обойти. Это ча-
сто происходит в политике, 
в торговле и даже в жизни 
обычного человека. Люди, 
поступающие несправедливо 
по отношению к другим, счи-
тают, что останутся безнака-
занным. Но никто не задумы-
вается над тем, что в памяти 
потомков человек, поступав-

ший несправедливо, навсег-
да останется негативным 
персонажем.
И я считаю, что самая большая 
несправедливость — это когда 
можно избежать ответствен-
ности за свои действия. Воз-
можно, если бы люди больше 
думали о последствиях своих 
поступков не только для себя, 
но и для окружающих, наш 
мир стал бы чуточку справед-
ливее и лучше.

ВАСИЛИСА
СТЕПАНОВА
ШКОЛА № 1517

Я верю в утверждение о том, 
что все сделанное или сказан-
ное «возвращается», будь оно 
хорошее или плохое. Жизнь 
часто любит загонять челове-
ка в сложные обстоятельства, 
и в такие моменты могут опу-
скаться руки. Правда в том, 
что далеко не каждый спосо-
бен справляться с жизненны-
ми трудностями и радоваться 
мелочам. В тот момент, когда 
человек поймет, что важно, 
чтобы «не в жизни было боль-
ше дней, а в днях больше жиз-
ни», его «белая полоса» станет 
значительно длиннее «чер-
ной». Твое отношение к дру-
гим, твои поступки, слова, во-
обще все, что ты делаешь, «от-
кладывается» в твою личную 

карму, которая так или иначе 
к тебе вернется, поэтому нуж-
но концентрироваться на по-
ложительных мыслях, эмоци-
ях и поступках.

ПЮСТА
МАМЕДОВА
ШКОЛА № 1517

Справедливость — это отве-
чать за свои поступки, это ког-
да за преступлением следует 
наказание, а за каждой побе-
дой следует вознаграждение. 
Думаю, именно так я вижу 
справедливость. В честности, 
в равноправии и ответствен-
ности. На самом деле справед-
ливость все еще существует 
в мире, когда убийцу сажают 
в тюрьму, давая возможность 
родственникам жертвы по-
нять, что человек, обидевший 
их семью, получил наказание. 
Конечно, в мире много ситуа-
ций когда, увы, справедли-
вость не торжествует, когда 
люди поступают корыстно, 
забывают о простых прави-
лах, руша все понятия спра-
ведливости. Однако в мире 
всегда есть чистые, прекрас-
ные души, которые делают 
землю лучше. Поэтому да, 
я верю в справедливость, мо-
жет не везде и не всегда, но 
она точно существует.

ВАРВАРА
ПАНКРАТОВА
ШКОЛА № 1517

В наше время понятие «спра-
ведливость» стало терять 
свою значимость. Ранее мож-
но было сказать, что справед-
ливость есть, но сейчас в боль-
шинстве случаев я бы так не 
сказала. Хотя если рассуждать 
на тему справедливости каса-
емо каких-то соревнований, 
конкурсов или мероприятий, 
где сильная конкуренция, то 
вокруг тоже чаще всего мож-
но встретить разногласия во 
мнениях. Однако я верю 
в принцип справедливости, 
который можно назвать «бу-
меранг».

МАКСИМ
ЩЕРБАКОВ
ШКОЛА № 1238

Лично я склонен полагать, что 
в нашем мире справедливость 
есть. Проявления справедли-
вости встречаются повсе-
местно, несмотря на то что 
они не так ярки, как проявле-
ния несправедливости. Мы, 
люди, чаще запоминаем са-
мые худшие события, нежели 
те, где справедливость вос-
торжествовала. Но тем не 
менее я считаю, что мир 
устроен так, что все возвраща-
ется и каждое действие имеет 
свой вес. Именно поэтому мне 

кажется, что справедливость 
есть, была и будет!

МАРИЯ
ГЛУХИХ
ШКОЛА № 1238

Каждый день мы слышим: 
«Это не справедливо!», «Все 
должно быть иначе...» А спра-
ведливо ли, пока одни люди 
работаю день и ночь, другие 
же ничего не делают? А спра-
ведливо ли, что маленькие 
дети с рождения борются про-
тив ужасных болезней? Спра-
ведливо ли, что бедные и без-
защитные животные вынуж-
дены жить в мороз на улице 
и искать себе пропитание? 
В чем смысл справедливости? 
Для каждого справедливость 
заключается в чем-то своем, 
в поступках, словах. В наше 
время мир несправедлив, но 
мы можем протянуть руку по-
мощи тем, кто нуждается 
в этом. И это выбор каждого.

НАТАЛЬЯ
СТЕПАНОВА
ШКОЛА № 1238

Понятие «справедливость» 
у каждого разное. У человека 
может быть множество мне-
ний на эту тему, ведь все зави-
сит от ситуации, в рамках ко-
торой нужно взвешивать про-
изошедшее — справедливо 
или несправедливо. 
Выйти на справедливое разре-
шение можно, но не всегда по-
лучается из-за людей, которые 
хотят переиграть все в свою 
пользу, или тех, кому нет дела 
до «стоящих за правду». Допу-
стим, то же преступление 
можно расценить по-разному. 
Например, если, спасаясь от 
убийцы, возможная жертва 
в целях самообороны нанесет 
вред, то она будет осуждена 
с точки зрения закона, хотя со 
стороны моральных устано-
вок она невиновна. Что же 
здесь будет справедливо? 
Справедливость — растяжи-
мое понятие, но, как ни крути, 
в обществе с высокими ценно-
стями справедливость суще-
ствует, и я в нее верю.

ЕЛИЗАВЕТА
БЕРЕСНА
ШКОЛА № 1238

Я считаю, что справедливости 
не существует. На протяжении 
всего своего существования 
человечество пробует бороть-
ся за справедливость. Войны, 
катастрофы, преступления, 
притеснения — все это доказа-
тельство, что, насколько бы 
ни совершенствовалось обще-
ство, насколько бы гуманным 
в сравнении оно ни станови-
лось, все равно остается место 
безнравственности, лжи и на-
силию. Почему на долю одних 
выпадает меньше проблем, 
чем на долю других? Почему 
жизнь человека может пре-
вратиться в ад по виде другого 
или же просто по воле судьбы? 
Решить проблему справедли-
вости до конца, увы, невоз-
можно. Но люди могу стано-
виться добрее и терпимее друг 
к другу, тогда несправедливо-
сти станет меньше.

АРИНА
БОРИСОВА
ШКОЛА № 1238

Для меня справедливость — 
это принцип, который гаран-
тирует равенство прав и воз-
можностей для всех людей. 
Справедливость требует со-
блюдения законов и уваже-
ния прав других. Однако в ре-
альном мире справедливость 
не всегда реализуется. Иногда 
мы сталкиваемся с ситуация-
ми, когда люди несправедли-
во обращаются друг с другом. 
Такие ситуации могут вызы-
вать разочарование и сомне-
ния в существовании справед-
ливости. Но, несмотря на это, 
я все же верю, что справедли-
вость может быть достигнута 
через образование, сотрудни-
чество и умение людей разго-
варивать и находить компро-
миссы. В конце концов, каж-
дый из нас сам выбирает, ве-
рить в справедливость или 
нет. Но я уверена, что вера 
в справедливость помогает 
нам быть лучше, более ответ-
ственными и внимательными 
к окружающим людям.

20 февраля отмечается Всемирный день социальной справедливости. Мы обратились к учащимся 
столичных медиаклассов с вопросом, верят ли они в существование справедливости, и попросили 
сформулировать, что они вкладывают в это понятие.

ВОПРОС РЕБРОМ

Посетители 
экспозиции 
«Транспортный 
каркас Москвы»

Кровеносная 
система столицы

На выставке «Рос-
сия» на ВДНХ от-
крылась экспо-
зиция «Транс-

портный каркас Мо-
сквы». Если представить 
столицу целым организмом, 
то транспортную систему ме-
гаполиса можно считать кро-
веносной системой. Чтобы 
узнать, как она действует, 
корреспондент «Прессы в об-
разовании» отправился на 
презентацию-квиз специали-
ста экскурсионного бюро 
«Метротур» Дмитрия Саве-
льева. Для начала специалист 

рассказал о сложностях, кото-
рые могли возникнуть при от-
работке Face Pay — системы, 
позволяющей оплачивать 
проезд в метро с помощью ли-
ца. По словам Дмитрия Саве-
льева, сейчас принцип дей-
ствия турникетов изменился. 
— На обратной стороне кон-
струкции установлено не-

сколько лампочек, которые 
загораются в различных ком-
бинациях в зависимости от 
оплаты проезда, — говорит 
Дмитрий Савельев. 
Например, по его словам, при 
оплате картой «Тройка» вы-
свечивается комбинация из 
синей и зеленой лампочек. 

Проход льготной 
категории граж-
дан приведет к по-
явлению сигнала 
из красного и си-
него цветов, а Face 
Pay отметит толь-

ко синий. Презентация завер-
шилась викториной, посвя-
щенной московскому транс-
порту, по итогам которой са-
мые активные участники 
получили призы — лимитиро-
ванные карты «Тройка» с ори-
гинальным дизайном. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

Правила предпродажной 
подготовки себя любимого

После окончания учеб-
ного заведения каждо-
му выпускнику очень 
хочется найти работу 

мечты. И при этом — «про-
дать» себя подороже. А для 
этого как минимум надо 
уметь правильно составить 
резюме. Его можно считать 
своеобразной «упаковкой» 
человека. И эта самая «упа-
ковка» может оказаться как 
красочной, которую захочет-
ся купить, так и серой, не-
взрачно-грустной, оставшей-
ся «лежать на полке в магази-
не». А вот научиться правиль-
ному составлению резюме 
можно, например, посещая 
мастер-классы от профессио-
налов. На одно из таких заня-
тий, которое проходило в па-
вильоне крупнейшей финан-
совой организации России на 
ВДНХ, отправился корре-

спондент «Прессы в образо-
вании». И вынес оттуда не-
сколько практических сове-
тов, которые дал эксперт, 
проводящий занятие, всем 
соискателям. Так, по сло-
вам специалиста, в лю-
бом резюме весь опыт 
работы следует ука-
зывать в хронологи-
ческом порядке. Об-
ратите внимание на 
все ваши достиже-
ния, пройденные 
программы обуче-
ния. Обязательно 
укажите и стажи-
ровку, предоставля-
емую многими уни-
верситетами во вре-
мя обучения. Она 
станет плюсом и за-
чтется как опыт. 
А он ценится выше 
всего. Иногда не 
лишним будет ука-
зать и все другие 
подработки. Даже 

Грамотно 
составленное резюме 
может стать 
«золотым 
ключиком» 
для получения 
работы

руя Дуремара из сказки З
той ключик», через ка

то время этот са
«ключик», а в дан

случае — ра
мечты окаж
у вас в карм
Главное — 
ренно идти
ли и не 
скать руки

ВАРВАРА 
МИЛЮКОВА
edit@edupressa

ние резюме, вам предстоит
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Грамотно 
составленное ре
может стать
«золотым 
ключиком»
для получения
работы

ЕЗДОВЫЕ 
СОБАКИ  

ЭТО НАСТОЯЩИЕ 
АККУМУЛЯТОРЫ 
ЭНЕРГИИ, 
КОТОРУЮ ИМ 

ПОСТОЯННО НАДО 
ВЫПЛЕСКИВАТЬ

Кроме Хаски-парка в Сокольниках покататься в Москве 
на собачьих упряжках можно в «Хаски лэнд», парке 
«Сказка», «Хаски-парке Раменское», «На хаски до Аляски» 
в Кузьминках-Люблине, питомнике «Северный» в Хлебни-
ковском лесопарке и других местах. Стоимость катания 
зависит от дня недели и продолжительности поездки.

ГДЕ ПОКАТАТЬСЯ НА УПРЯЖКАХ

МОСКОВСКИЙ 
ТРАНСПОРТ

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
ос-
от-

спо-
анс-
Мо-

авить 
Приз победителям 
викторины — карты «Тройка» 
с необычным дизайном
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Алексей Валерьевич, сегодня к Донецку прико-
ваны взгляды людей со всего мира — как наших 
союзников, так и недругов, которых, увы, у нас 
немало. Линия фронта проходит, по сути, в горо-
де. Каждый день на него обрушиваются десятки 
снарядов, гибнут люди. Как вам и вашей команде 
удается поддерживать работоспособность всех 
коммунальных и прочих структур города в таких 
условиях?
Можно долго дискутировать о том, на должном 
ли уровне функционируют все городские служ-
бы — ведь всегда можно сделать лучше. Но, без-
условно, я не встречал подобных примеров ни 
в новой, ни в новейшей истории. Там, где на 
город нацисты обрушивают залпы «Хаймар-
сов» и других систем залпового огня, засыпают 
его «лепестками» (противопехотные мины 
ПФМ-1. — «ВМ»), обстреливают мирные квар-
талы запрещенными кассетными боеприпаса-
ми, где отсутствует централизованное стабиль-
ное водоснабжение и случаются серьезные пе-
ребои с энергоснабжением, проводить отопи-
тельный сезон — задача нетривиальная. Нет 
таких учебников или пособий, где рассказыва-
ется, как это можно сделать. Но теперь у нас та-
кой опыт есть. И не дай бог, он кому-то приго-
дится. И тут такая ситуация, что нельзя выде-
лять кого-то одного или каких-то 10 человек — 
все это нам удалось сделать благодаря работе 
в команде. Нам очень повезло — у нас есть чет-
кое взаимопонимание и взаимодействие с гла-
вой Донецкой Народной Республики Денисом 
Владимировичем Пушилиным. Он ответствен-
ный человек и очень внимательно относится 
к чаяниям людей. Вот это общее взаимодей-
ствие, командная работа позволяет городскому 
хозяйству функционировать. Да, есть перебои, 
да, есть сложности, да, не везде удается довести 
тепло, да, иногда выключаются котельные, да, 
вода в системах не соответствует нормативам. 
Но, напомню, мы живем в условиях войны, раз-
вязанной против мирного населения Донбасса 
украинскими карателями и идущей почти 
10 лет. И все прекрасно понимают, что у нас ни-
кто не живет на Марсе. Ни у кого нет личного 
водопровода или электростанции. А еще быва-
ют аварии на сетях. Вы поймите: когда вода 
идет не постоянно, идут гидроудары. Физику 
никто не отменял. Плюс помножьте это на по-
холодание и устаревшие коммуникации. По-
верьте, мы делаем все возможное и иногда даже 
невозможное, чтобы устранить все проблемы. 
Причем о многих наших успехах и направлени-
ях работ мы сейчас стараемся не сообщать, не 
информировать население. Причина одна — 
мы неоднократно были свидетелями прицель-
ных, наведенных с коптеров обстрелов со сто-
роны украинских фашистов ремонтных бри-
гад, бригад скорой помощи, МЧС, энергетиков, 
тепловиков. Мы сами, выезжая на поврежден-
ные объекты, попадали под повторные удары. 
И приходилось спасать спасателей. Поймите, 
каждый должен выходить на работу и делать ее 
качественно: кто-то лечить, кто-то учить детей, 
кто-то возить пассажиров, кто-то подавать теп-
ло. Это наша земля, наш дом. И нам просто надо 
всем выйти и приводить его в порядок, защи-
щать. А если что-то поломается — вместе взять 
и починить. Главное — это командная работа.
Как сейчас обстоит дело с обеспечением города 
водой? Это же всегда было проблемным вопро-
сом в Донецке…
Когда украинские каратели нарушили водо-
снабжение Донецка, все понимали, что такой 
большой город без воды сможет выжить ме-
сяц — не более. Дальше начнется самая насто-
ящая гуманитарная катастрофа — чего наци-
сты, собственно, и добивались. Но на уровне 
республики — и ее главы, и председателя пра-
вительства, и министров, и городских властей, 
и ресурсоснабжающих организаций — были 
приняты беспрецедентные меры по возобнов-
лению водоснабжения Донецка. Были задей-
ствованы все возможные источники. А сегод-
ня мы уже говорим о канале «Дон — Донецк», 
уникальном проекте, по сути за год построен-
ном специалистами военно-строительной 
компании, и других «нитках» водоснабжения. 
Причем давайте не будем забывать — строить 
часто приходилось под обстрелами. 
Обстреливали целенаправленно?
Конечно, все инфраструктурные объекты дав-
но уже стали целями для снарядов украинских 
карателей. Артиллерия систематически бьет 
туда всеми доступными калибрами. Как и по 
жилым кварталам — прицельно и ни капельки 
не стесняясь. Удары наносятся по школам, объ-
ектам инфраструктуры. И это не случайные по-
падания. Огонь ведется прицельно! А в послед-
нее время и вовсе участились случаи самой на-
стоящей охоты дронов за ремонтниками. 
А не могли бы вы подробнее рассказать о строи-
тельстве канала?
Поймите, это государственный вопрос — мы же 
являемся потребителями. И я так же, как все, 
когда попадаю домой, открываю кран и наде-
юсь, что оттуда польется вода. Потому что есть 
график, и он распространяется на всех. И идет 
она всего несколько часов. А учитывая, что 
в Донецке перепады высот идут до 90 метров, то 
есть дома, куда вода просто не доходит. То же 
самое касается и квартир на высоких этажах до-
мов. Поймите, наш комплекс ЖКХ должен по-
треблять около 300 тысяч кубометров воды 
в сутки, и тогда всем всего хватало. Сегодня мы 
получаем порядка 100 тысяч кубометров. И по-
этому возвращаемся к физике за 5-й класс 
и вспоминаем закон сообщающихся сосудов. 
Все насосы стоят на автоматическом режиме. 
И как только туда попадает воздух, они отклю-
чаются. Именно поэтому до верхних этажей не 
всегда «добивает». 
Москва давно уже взяла шефство над Донецком. 
Как сейчас помогают жителям города столичные 
коммунальщики и другие специалисты? 

Канонада в Донецке не стихает. Совсем рядом с городом идут тяжелые бои. А украинские каратели каждый день обрушивают на него ракеты и снаряды. Но даже 
в условиях десятилетней осады Донецк живет. Во многом благодаря помощи Москвы, без колебаний подставившей плечо городу-побратиму в трудный час. Мэр 

Донецка Алексей Кулемзин уверен: жители города никогда не забудут этого. Так же, как не забудут погибших под ударами украинских снарядов стариков и детей. 
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Глава администрации Донецка Алексей Кулемзин: Город находится 
не на линии фронта. Сегодня он и есть фронт

Мы все тут под Богом ходим

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный 
корреспондент

А вы верующий человек?
Абсолютно. Но я не говорю о фанатичной вере. 
Скажу так: мы верим в Бога, на него надеемся. 
Да, каким бы сильным кто ни был — всех не об-
лагодетельствуешь. Но будучи самым обычным 
человеком, можно просто стараться не делать 
зла ближнему, помогать нуждающимся. И стать 
таким образом ближе к Богу. 
Представим, что уже сегодня наступила долго-
жданная Победа. Что вы в этот день сделаете 
в первую очередь?
Наверное, высплюсь. Но это мысль сегодняш-
няя. На самом деле, думаю, мы все сразу же 
схватимся за те накопившиеся тысячи проблем, 
которые откладывали или физически не могли 
решить из-за войны. Очень хочется, чтобы по-
сле Победы одновременно начали развиваться 
два направления. Первое — это увековечива-
ние памяти павших, чтобы никогда ни один че-
ловек не смог извратить историю этой войны, 
как это пытаются уже не первое десятилетие 
сделать с Великой Отечественной. Я всегда го-
ворю молодежи: главная ваша задача — не дать 
потом все перевернуть с ног на голову, украсть 
нашу Победу, а такие попытки обязательно бу-
дут предприниматься. И второе — хочется 
 строить жилье, загсы, дома культуры, кинотеа-
тры, чтобы наши настрадавшиеся дончане по-
жили как положено. Чтобы снова, как раньше, 
люди собирались бы во дворах, гуляли в парках, 
бегали на стадионах, не боясь, что с неба упадет 
снаряд. Помните, как говорил глава ДНР Алек-
сандр Захарченко об огромном столе на улицах 
города, который он хотел бы накрыть после 
Победы? Один, конечно, сделать будет невоз-
можно — это больше образ такой. Но вот по бло-
кам, в разных местах Донецка мы их обязатель-
но накроем. Уже есть представление, где и как. 
А сама эта Победы будет сопоставима по значи-
мости, наверное, с полетом Юрия Гагарина. 
Каждый день, находясь в городе, я наблюдаю, 
как обычные люди, не солдаты, каждый день 
под обстрелами на фоне канонады делают 
свою работу. Это и есть знаменитый донецкий 
характер?
Конечно! Донецк не сломлен и не покорен. И не 
будет сломлен или покорен никогда. Донецк — 
русский город. А какие подвиги сегодня совер-
шаются на трудовом фронте? Женщины и под-
ростки работают и за себя, и за мужчин, ушед-
ших на фронт. А сколько девушек служит в рядах 
вооруженных сил? Мы просто встали на защиту 
своей земли. Кто с оружием в руках, а кто со 
скальпелем или у станка. Потому что без тыла 
нет передовой. А без передовой тыл не нужен. 
К тому же у нас все не так, как в годы Великой 
Отечественной войны: передовая под Смолен-
ском, тыл за Уралом. У нас все тут, рядом. 
Каким вы видите новое поколение дончан, мно-
гие из которых просто не помнят и не знают, что 
такое мир? 
Я горжусь нашей детворой. Они очень способ-
ные, талантливые. Когда-то Порошенко хотел, 
чтобы они сидели в подвалах. Да, они сидят 
в подвалах, если нужно укрыться от обстрела. 
Но они там и рисуют, учатся, творят, созидают. 
А еще — спасибо другим регионам России — 
наши дети по всей стране ездят на соревнова-
ния, в лагеря отдыха, даже в «Артек», бывают на 
президентской новогодней елке. Это те впечат-
ления, которые не позволяют сделать их жизнь 
серо-черной, как очень хотелось бы нашим вра-
гам. Поверьте, все эти дети будут закаленными 
трудностями, но целеустремленными патрио-
тами нашей страны. Да они уже такие! И они 
никогда не будут «диванными экспертами» или 
«диванными солдатами». Потому что из друго-
го теста сделаны и другую закалку прошли. Да, 
они тоже разбираются в смартфонах и компью-
терах, и иногда их приходится силой выгонять 
погулять. Но они никогда не жалуются и не пла-
чут. И все понимают. Спрашивают: «А почему 
у нас нет детской площадки?» Отвечаю: «Пото-
му что, как только мы ее поставим, прилетит 
коптер и всех убьет». Они только сжимают зу-
бы. Они все понимают. Они наши. Наши люди 
и наши дети. 

Действительно, наш шеф — Москва. И прави-
тельство российской столицы, и мэр Сергей Се-
менович Собянин откликнулись на наши про-
блемы. Заместитель мэра Москвы Петр Павло-
вич Бирюков, который курирует помощь нам, 
человек в высшей степени конструктивный, 
обладающий огромным опытом. Сюда была на-
правлена целая группировка от московского 
комплекса ЖКХ. Здесь же развернут постоянно 
действующий штаб. Москва сейчас работает 
в пяти из девяти районов Донецка. Еще четы-
ре — Петровский, Куйбышевский, Кировский 
и Киевский, наиболее страдающие от обстре-
лов, — обслуживают в основном наши специа-
листы. При этом столичные коммунальщики 
помогают материалами и оборудованием всем 
районам города. Это все — огромное подспорье 
для Донецка. Мы чувствуем локоть товарищей 
рядом. Кстати, Донецк и Москву связывают дав-
ние побратимские связи — еще со времен Со-
ветского Союза. И очень здорово, что они не 

прервались, а только окрепли. Повторюсь, мы 
навсегда запомним, что Москва пришла к нам 
на помощь в страшное время. Многие вещи, ко-
торые сегодня делает наш комплекс комму-
нального хозяйства, мы не смогли бы делать по 
причине отсутствия людей, оборудования и не-
обходимого количества материалов. Особенно 
когда речь идет о мгновенной ликвидации по-
следствий обстрелов. 
Как сейчас обстоят дела с приходом в ДНР бизне-
са из других регионов РФ?
Счастье любит тишину. И я больше люблю гово-
рить о результатах, нежели о планах. Но, если 
сравнить с сельским хозяйством, чтобы осенью 
собрать урожай, весной поле надо засеять. И че-
ловек несведущий, глядя в июне на поле, вряд ли 
поймет, что там происходит. Примерно такая 
ситуация и у нас: посеяли и ждем. И первые 
всходы уже есть. Но всему свое время. Хотя, ко-
нечно, активная работа по привлечению инве-
стиций у нас ведется — и в первую очередь на 

наступит Победа, и мы начнем строить не 
блиндажи и окопы, а жилые дома и дворцы 
культуры. Пока мы это все сердцем, душой по-
нимаем, и это дает нам силы идти вперед и ве-
сти за собой людей. 
Сейчас уже многие эксперты, особенно «диван-
ные», начинают обсуждать, как нам дальше 
жить рядом с украинцами. Ведь они, по сути, 
10 лет убивали жителей ДНР и ЛНР… А как вы 
считаете, мы сможем когда-нибудь мирно жить 
рядом?
Вопрос сложный и философский. Во-первых, 
надо четко понимать, где, на каких рубежах 
завершится СВО. Во-вторых — на каких усло-
виях для западного мира Россия скажет: «Лад-
но, дальше мы, так уж и быть, не пойдем. Гра-
ница будет тут». Третий момент, который я не 
сбрасывал бы со счетов, лежит в области обыч-
ной арифметики. Согласно открытым источ-
никам, против нас воюет украинская армия 
почти в 900 тысяч человек. Если даже предпо-
ложить, что население той территории состав-
ляет около 30 миллионов человек, то получа-
ется, что около 3 процентов людей воюет про-
тив нас. А есть еще идейные нацисты среди 
гражданских — чиновники, депутаты, руково-
дители организаций, пропагандисты. Да 
и просто среди обычных украинцев. И нам на-
до будет определить, как глубоко метастазы 
нацизма проникли в украинское общество 
и можно ли его исцелить. Это только захватив-
шая власть хунта и ее прихлебатели, запугав-
шие всю страну, или все общество там на-
сквозь пропитано этой заразой? То есть воз-
никнет такая же ситуация, как в Германии по-
сле Великой Отечественной войны. Ведь мы 
с вами не напали ни на одну станицу или по-
селок. Бьют нас. И наши ребята сегодня сража-
ются с военными. Это украинские нацисты 
бьют по мирным кварталам, по школам, гоня-
ются за подростками на коптерах… 
Когда солдаты воюют с солдатами — это нам 
более или менее понятно. А когда некто в воен-
ной форме бьет по рынкам в выходной день 
в час пик, убивает детей и стариков, о каком 
нормальном отношении здесь может идти 
речь? Мы не забудем и не простим этого. Но 
когда будет понятен контур новой границы, 
когда мы поймем, с какими людьми мы живем 
рядом, тогда мы и будем принимать решения 
по взаимодействию или отсутствию такового 
с ними. А пока мы засеяли это поле и ждем всхо-
ды. А уж как его убирать — разберемся, когда 
придет время. Поймите, вред американская 
клика и их западные приспешники нанесли 
нам огромный. Славяне не должны убивать 
славян. Но, уверен, если сейчас взять большой 
рукой и вытащить всех этих неонацистов из 
окопов, поднять над землей, посмотреть им 
в глаза и спросить: «А за что воюем?» — в ответ 
будет беканье, меканье или вовсе молчание. 
Нет, потом какой-то наркоман может начать 
кричать заученные лозунги. Но 99 процентов 
не смогут ответить на этот вопрос. 

региональном уровне. На сегодняшний день 
решен вопрос дефицита продуктов и важных 
других групп товаров. А вспомните, что было 
в 2014–2015 годах, когда Украина пыталась 
устроить нам настоящую блокаду? Но сегодня 
все развивается, меняется. Сегодня мы — Рос-
сия. И к нам идет поток товаров. Но мы также 
понимаем, что под обстрелы часто попадают 
объекты торговли — у нас сгорел уже не один 
супермаркет, удары наносятся по рынкам. Но 
вопросы по привлечению инвесторов решают-
ся. У нас создан инвестиционный комитет при 
главе республики, членом которого я являюсь. 
Я уверен, что уже скоро в Донецке наступит по-
бедный мир — ведь и Столетняя война когда-то 
закончилась. И тогда наступит новый виток раз-
вития и Донецка, и всей республики. И тогда 
я лично возьму за руку каждого желающего ин-
вестора, который хочет открыть у нас бизнес, 
везде проведу, все покажу, окажу всяческое со-
действие. Повторюсь, наработки у нас есть. 
Ведь вы помните, что стройка зачастую занима-
ет год. А согласование необходимых докумен-
тов — два. 
Чувствуете ли вы в Донецке поддержку волонте-
ров и благотворительных организаций с «боль-
шой земли»?
Начну с того, что мы и сами чувствуем себя 
«большой землей». Никого не хочу обидеть, но 
готов поспорить, что мы еще более русские, чем 
многие другие регионы нашей страны. А по-
мощь мы, конечно, ощущаем. Ведь у Донецка 
было подписано много соглашений о сотрудни-
честве с другими городами. И когда было очень 
сложно, мы обратились к ним. И тогда Россия-
мать сразу же открыла границу, и к нам пошли 
гуманитарные конвои. Для нас трасса от Успен-
ки — как для ленинградцев «Дорога жизни». 
Ведь осада нашего города продолжается уже 
почти 10 лет. И сегодня мы даже не на линии 
фронта — мы и есть фронт. Поймите, у нас в го-
роде сегодня нет необстреливаемых районов. 
«Прилетает» везде. По статистике, у нас в «мир-
ном» Ворошиловском районе школ и садиков 
побито больше, чем в Петровском. Обстрелы 
тяжелые — если в сутки 50 155-мм снарядов на 
город не упало, то день хороший, спокойный. 
Но ничего, все разрушенное мы отстроим. Жал-
ко, что людей не вернешь. И это моя самая боль-
шая боль — что я не могу защитить вверенных 
мне людей в городе. Но мы все тут под Богом 
ходим. И каждый день каждый из нас, вне за-
висимости от званий и должностей, может ока-
заться не в то время и не в том месте. 
Скоро исполняется 2 года с начала СВО. Что лично 
для вас, как для дончанина, значит эта дата?
Уверенность в завтрашнем дне. А в остальном 
мы давно руководствуемся принципом: «Де-
лай, что должен, и будь что будет». Я свято ве-
рю в гений нашего президента Владимира Вла-
димировича Путина, и я уверен, что нас не 
предадут и не продадут, не изменят взятому 
курсу. Что нас защитят. Да что там говорить — 
нас уже защитили! И я уверен, что уже скоро 
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тет, специальность «государственная 
служба», магистр государственной служ-
бы. С 2011 года — кандидат экономиче-
ских наук. Свою трудовую карьеру начал 
в 1989 году. С мая 1998 по 2014 год рабо-
тал в Донецкой облгосадминистрации. 
Курировал вопросы инвестиций и внеш-
неэкономической деятельности. С ноября 
2014 года — директор коммунального 
предприятия «Донэлектроавтотранс» ад-
министрации города Донецка. С октября 
2016 года возглавляет администрацию 
Донецка.

ДОСЬЕ

Очень важно
не дать потом 
украсть 
нашу Победу, 
перевернуть все 
с ног на голову

АЛ
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СЕ
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ОВ
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Болельщики ликуют и кри-
чат: с вершины трассы, зали-
той по лыжному склону, чет-
веро спортсменов срываются 
вниз. От их коньков поднима-
ется снежный вихрь. Они на 
высокой скорости преодоле-
вают крутые извилины и взле-
тают на трамплинах.
Вдруг толпа взрывается обе-
спокоенными возгласами: 
один из спортсменов упал на 
лед совсем недалеко от фини-
ша, и другие тут же его обо-
гнали. Но конькобежец под-
нимается, болельщики лику-
ют, а трое товарищей, старто-
вавших вместе с ним, ждут 
парня, подбадривая и пере-
живая за его самочувствие: 
упасть на такой скорости 
можно очень неудачно!
Но все обошлось без травм 
и происшествий: конькобеж-
ца спасли шлем и экипировка, 
без которой к участию в со-
ревнованиях спортсменов 
просто не допустили бы. Па-
рень не унывает, пересекает 
черту финиша, где встречает 
одобрительные возгласы тол-
пы и поддержку товарищей. 
На спуске царит абсолютно 
дружеская атмосфера.
— Открытый кубок мира про-
ходит каждый год в разных 
местах и странах. В этот раз 
Воробьевы горы вновь прини-
мают у себя финал этих сорев-

нований спустя десять лет, — 
рассказала исполнительный 
директор Федерации по ско-
ростному спуску на коньках 
России Дина Сафарова. — 
Первый этап кубка мира 
в этом году прошел под Санкт-
Петербургом.
Общая протяженность трассы 
составила 300 метров. По сло-
вам Дины Сафаровой, труди-
лись над ней достаточно дол-
го: подготовительные работы 
начались еще за месяц до со-
ревнований. 
В общей сложности в состяза-
ниях приняли участие более 
80 профессиональных спор-
тсменов, и лишь 40 из них 
вышли в финал. Скорость, ко-

торую развивали конькобеж-
цы, порой достигала 70 кило-
метров в час.
За Гран-при Открытого кубка 
мира боролись не только на-
ши спортсмены, но и участни-
ки из Польши, Франции, Бело-
руссии и Швейцарии. Многие 
конькобежцы — титулован-
ные призеры и победители 
множества российских и ми-
ровых чемпионатов.
— Трасса сделана очень каче-
ственно, катиться по ней на 
высокой скорости — одно удо-
вольствие, — поделился 
участник соревнований Ни-
колай Захаров, который стар-
товал в первой четверке. — 
Раньше мне никогда не дово-

дилось открывать заезды: 
обычно всегда был в четвер-
той или пятой очереди. Из-за 
этого адреналин бил через 
край, но я смог справиться 
с волнением и достойно вы-
ступить!
Переживали не только спор-
тсмены: ближе всего к трассе 
стояли их близкие и родные. 
Конькобежцы обнимались 
с ними после пересечения фи-
ниша, пожимали руки, полу-
чали дополнительную под-
держку.
— Очень волнуюсь за своего 
молодого человека! — поде-
лилась своими эмоциями де-
вушка одного из спортсменов 
Юлия Привина. — Он много 

лет принимает участие в раз-
ных соревнованиях, и всегда 
очень успешно! Я на все состя-
зания стараюсь приходить, 
поддерживать его. И все рав-
но каждый раз переживаю за 
него! Даже сейчас, пока он на 
заезде, у меня от волнения ру-
ки и ноги трясутся.
Победителями среди женщин 
стали спортсменки Арина Ку-
скова, Виктория Сенотрусова 
и представительница Фран-
ции Амандин Кондройер. 
Мужской пьедестал заняли 
спортсмены Дмитрий Мур-
лычкин, Владислав Кочуков 
и Владимир Бахмутов. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Ради интересов Родины 
разведчик всегда остается в тени 
В Зале Долгих Музея Побе-
ды открылась выставка 
«Без права на славу, во славу 
державы», посвященная 
100-летию со дня рождения 
легендарного разведчика, 
Героя Советского Союза Ге-
ворка Вартаняна.

На торжественном открытии 
было представлено несколько 
новых портретов Геворка Вар-
таняна, выполненных худож-
ником Никасом Сафроновым. 
Он отметил, что взялся за 
цикл портретов легендарных 
людей, так как страна должна 
знать о своих героях, ведь при 
жизни они были засекречены, 
и многие тайны становятся 
известны лишь через многие 
годы после их смерти.
Директор Общероссийского 
общественного фонда содей-
ствия патриотическому вос-
питанию граждан «Служу Рос-
сии» Ирина Ясакова отме-
тила, что сегодня юбилей Ге-
ворка Вартаняна отмечают 
во многих регионах России, 
особенно на его родине, 
в Ростове-на-Дону.
— Там торжественные меро-
приятия начались еще с ранне-

го утра субботы — заложили 
первый камень в постройку 
музея легендарного разведчи-
ка, — отметила Ясакова. — 
При этом к нам в столицу при-
ехала ростовская делегация, 
чтобы передать добрые поже-
лания с родины героя.
Земляк Геворкяна, председа-
тель президиума общероссий-
ской организации «Офицеры 
России», генерал-майор, Ге-
рой Российской Федерации 
Сергей Липовой добавил, что 
его земляки, особенно жители 
района Нахичевань, гордятся 
Геворком Андреевичем.
— Его судьба не простая, ведь 
он 45 лет отдал службе ро-
дине, побывал более чем 
в 100 странах, во многих из 
которых он был нелегально, 
выполняя множество государ-
ственных заданий, — отметил 
Липовой. — И ни разу не было 
провалов.
Надо отметить, что Геворк 
знал восемь иностранных 
языков, но большинство из 
них не раскрывал, чтобы не 
рассекретить страны, в кото-
рых он бывал. А еще Вартанян 
выезжал на задания вместе со 
своей женой Гоар. Супруги 

всегда работали умело и сла-
женно. 
Разведчик, Герой Советского 
Союза Владимир Горовой до-
бавил, что факты из своей слу-
жебной деятельности развед-
чикам нельзя рассказывать на 
протяжении всей своей жиз-
ни, поэтому они никогда не 
выпячивают себя, остаются 
незамеченными. 
Например, супруги Вартанян 
завершили свою деятель-
ность в качестве разведчиков 
в 1986 году, но за рубежом 
еще остаются работать ряд 
политиков, военных и дипло-
матов, с которыми они кон-
тактировали, продолжают 
и после отставки оставаться 
публичными фигурами и за-
ниматься общественно-по-
литической деятельностью 
в своих странах. 
— Благодаря подвигу Геворка 
Вартаняна не удалось покуше-
ние на лидеров «Большой 
тройки» в Тегеране в 1943 го-
ду, — отметил Владимир Горо-
вой. — И мы, безусловно, 
должны чтить память развед-
чиков.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Конькобежцы мчались 
быстрее автомобиля

17 февраля. Спортсмен Владимир Бахмутов во время соревнований по скоростному спуску на коньках на Воробьевых горах. Для состязаний была подготовлена 
новая трасса протяженностью 350 метров. Бахмутов успешно преодолел дистанцию и вошел в тройку лидеров среди мужчин

17 февраля. Слева направо: руководитель Поморского землячества Владимир Енягин, генерал-
лейтенант, Герой России Олег Дуканов, разведчик, Герой Советского Союза Владимир Горовой 
и председатель президиума общественной организации «Офицеры России» Сергей Липовой 
на открытии выставки «Без права на славу, во славу державы» в Музее Победы

Газета получила статуэтку
за преданность своему бренду

Успешно заменяем импортное 
отечественным производством

В пятницу в столице прошел 
деловой форум «Креативные 
индустрии 2024: импульс 
для технологического и ин-
новационного развития». 
В историческом здании Тор-
гово-промышленной палаты 
РФ на Ильинке встретились 
ведущие специалисты креа-
тивного сектора экономики 
России и СНГ.

Крупнейшие игроки креатив-
ного рынка в ходе сессий 
представили исследования, 
новые продукты, поделились 
опытом трансформации и ре-
зультатами проделанной за 
год работы. Участники фору-
ма затронули важную тему — 
развитие народных художе-
ственных промыслов. Ведь 
это часть национальной куль-
туры нашей страны, которая 
требует особого внимания 
и бережного отношения. 
Игроки рынка обсудили раз-
витие потенциала конкурен-
тоспособности таких изде-
лий, кадровый потенциал от-

расли, ее место в культуре. 
А также познакомились с при-
мерами развития креативных 
территорий.
В рамках форума состоялось 
награждение финалистов кон-
курса — НБА: «Креативные ин-
дустрии 2024». В нем наше из-
дание получило награду в но-
минации «Голос города» за 
«100-летнюю преданность 
историческому бренду «Вечер-
няя Москва» и ее читателям». 
— Сегодня «Вечерняя Мо-
сква» — это не просто газета. 
Это — медиахолдинг. Само 
время поставило печать каче-
ства и долгожительства, но 
«Вечерка» не стоит на месте 
и остается вечно молодой! — 
сказала заместитель главного 
редактора газеты «Вечерняя 
Москва» Яна Портнова, полу-
чая памятную статуэтку.
Также наградами были отме-
чены Союз предприятий пе-
чатной индустрии (ГИПП) 
и журнал «Мурзилка».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Президент РФ Владимир 
Путин (на фото) провел в Че-
лябинске совещание по во-
просу поддержки инвес-
тици онных проектов в обла-
сти отечественной 
промышленности.

Глава государства 
подчеркнул, что 
российская про-
мышленность ра-
ботает стабильно 
и уверенно разви-
вается.
— Несмотря на внешнее дав-
ление, налажены новые кана-
лы поставок сырья и компо-
нентов, выстроены связи с на-
дежными, заинтересованны-
ми партнерами, — сказал 
президент России.
В пример Владимир Путин 
привел тот факт, что многие 
отечественные компании за-
менили импорт на собствен-
ное производство.
— «КамАЗ» в прошлом году за-
пустил новый магистральный 
тягач К5. Вчера мы были на 
предприятии Группы «Сина-
ра», она приступила уже к се-

рийному выпуску полностью 
отечественного скоростного 
пассажирского электропоезда 
«Финист», — поделился Вла-
димир Путин.

Кроме того, по ито-
гам прошлого года 
объем промышлен-
ного производства 
в России прибавил 
3,5 процента. При 
этом обрабатыва-
ющие отрасли вы-
росли на 7,5 про-
цента.

— Задача государства — рас-
ширить пространство возмож-
ностей для отечественной про-
мышленности, чтобы во всех 
регионах России модернизи-
ровались и открывались но-
вые производства и современ-
ные, хорошо оплачиваемые 
рабочие места, — дополнил 
Владимир Путин.
На данный момент уже одо-
брено 30 масштабных проек-
тов по поддержке отечествен-
ной промышленности, еще 
50 в планах.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Европа продолжит оказывать
давление на страны Востока

Стать участниками донорской 
акции может вся семья

Вчера завершилась юбилей-
ная, 60-я Мюнхенская кон-
ференция по безопасности. 
«ВМ» выяснила, что стоит 
ждать от итогов встречи 
на мировой арене. 

Главными темами юбилейной 
конференции стали конфликт 
на Украине и эскалация про-
тивостояния на Ближнем Вос-
токе. В рамках встречи Герма-
ния и Франция подписали до-
говоры о гарантиях безопас-
ности с Украиной. Согласно 
этим договоренностям, Бер-
лин и Париж должны помочь 
Киеву восстановить экономи-
ку, а также поделиться развед-
данными и вооружением. 
Политолог Дмитрий Журав-
лев отметил, что эти догово-
ренности отражают настрое-
ния Запада, который поддер-
живает Украину.
— Однако, судя по высказыва-
ниям Зеленского на Мюнхен-
ской конференции, эта по-
мощь осуществляется в недо-

статочных масштабах. С дру-
гой стороны, сколько бы ни 
снабжали Германия, Франция 
и другие страны, эффекта от 
этого почти не будет, — объ-
яснил Журавлев.
Помимо этого, участники 
Мюнхенской конференции 
надеются на то, что им удаст-
ся оказать давление на Изра-
иль и отговорить их от назем-
ного наступления на Рафах. 
— Если Израиль откажется от 
наступления, то эта страна 
окажется в глупом положе-
нии. Они хотят подавить Па-
лестину, чтобы конфликт 
окончательно не перешел 
в категорию перманентной 
войны, то есть она затянется 
до последнего израильтянина 
или палестинца, — пояснил 
Журавлев. — Чтобы отгово-
рить Израиль, Запад должен 
дать им гарантии безопасно-
сти и того, что палестинцы не 
будут на них нападать.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В пятницу стартовала еже-
годная всероссийская акция 
«Семейный код донора». 
Проект направлен на повы-
шение участия граждан на-
шей страны в донорстве кро-
ви и костного мозга.

Одной из главных задач акции 
станет поощрение донорских 
династий. В рамках проекта 
проводится конкурс, участни-
ками которого могут стать це-
лые семьи.
По словам директора Нацио-
нального фонда развития 
здравоохранения Елены Сте-
фанюк, акция проводится 
с учетом тематики объявлен-
ного Года семьи.
— В прошлом году проект 
проходил под эгидой Года пе-
дагога и наставника. В нем 
участвовали около 700 ты-
сяч человек. Сейчас начина-
ется акция, посвященная Году 
семьи, — отметила Елена Сте-
фанюк. 

Начальник Управления меди-
цинского обеспечения экстре-
мальных работ и службы кро-
ви ФМБА России Ольга Эйх-
лер заявила, что благодаря 
акции увеличивается интерес 
молодежи к сдаче крови.
— В 2023 году донорами стали 
почти 1,5 млн человек, и эта 
цифра на полтора процента 
выше, чем в предыдущем. Чис-
ло донаций увеличилось почти 
на четыре процента, и мы за-
готовили 370 тонн плазмы, — 
дополнила Эйхлер.
Также был создан Националь-
ный регистр доноров костно-
го мозга имени Васи Перево-
щикова.
— Если до этого благодаря ре-
гиональным регистрам было 
известно о 112 тысячах потен-
циальных донорах, то в про-
шлом году это количество вы-
росло в 2,7 раза, — пояснила 
Эйхлер.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пройтись по клавишам рояля, 
извлечь музыку из камня

В минувшую пятницу в Рос-
сийском национальном му-
зее музыки открылась вы-
ставка «Музыкальная эво-
люция: от камней до нейро-
сети».

Яркое и разноцветное про-
странство экспозиции больше 
напоминает развлекательный 
центр, чем музейный зал. 
Здесь нет витрин, за стеклами 
которых обычно прячутся экс-
понаты. Вместо музейной ти-
шины, разбавляемой стуками 
каблуков, переговорами по-
сетителей и легкой фоновой 
музыкой, здесь очень много 
всевозможных звуков, доно-
сящихся со всех сторон. 
Где-то гости стучат одним 
камнем о другой: узнают, ка-
кой была музыка в первобыт-
ные времена. Дальше по кори-
дору кто-то прыгает по огром-
ным клавишам фортепиано: 
играет на нем, но не руками, 
а ногами. 
В следующем зале гости могут 
попросить нейросеть создать 
музыку. Посетители выбира-
ют желаемый жанр, настрое-
ние и темп, а искусственный 
интеллект генерирует мело-
дию. Получившуюся запись 

гость может отправить себе 
на почту.
— Эту выставку мы готовили 
в течение полугода, — расска-
зала экскурсовод Российского 
национального музея музыки 
Полина Шубина. — У нас, как 
у представителей просвети-
тельской работы с гостями, 
спрашивали, что интересно 
людям. А им всегда любопыт-
но взаимодействовать с экс-
понатами.
Выставка делится на четыре 
тематические зоны, которые 
плавно переходят друг в дру-
га: «Зарождение музыки», 

«Концертный зал», «От грам-
мофона до смартфона» и «Му-
зыка будущего». В каждом 
представлены интерактив-
ные экспонаты: гости могут 
нажимать на кнопки, подтан-
цовывать музыкальной заряд-
ке из 1980-х и попробовать 
себя в роли диджея. Попутно 
посетители узнают о том, как 
клинопись превратилась в но-
ты, что обозначает каждый 
знак в современных партиту-
рах, когда в истории было 
первое упоминание балалай-
ки, каких отечественных ком-
позиторов должен знать каж-
дый и о многом другом. 
— На экскурсиях мы показы-
ваем много разных музыкаль-
ных инструментов. И глав-
ный вопрос, который мы ча-
ще всего слышали от гостей, 
был: «А как все это появи-
лось?» Именно эта заинте-
ресованность посетителей 
в истории подтолкнула нас 
создать выставку о музыкаль-
ной эволюции, — отметила 
Полина Шубина. — Теперь 
гости могут узнать, с чего на-
чалась история музыки и к че-
му идет сейчас. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

15 февраля. Экскурсовод Российского национального музея музыки Полина Шубина 
демонстрирует экспонат — увеличенную копию клавиш фортепиано
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО НАЦИОНАЛЬНОГО 
МУЗЕЯ МУЗЫКИ

Нейросети наступают: они раз-
виваются быстро, думают, что 
могут соревноваться с Чай-
ковским или Рахманиновым. 
Но они никогда не смогут кон-
курировать с человеческим 
гением. Убедиться в этом 
мы предлагаем гостям музея 
на нашей новой выставке, где 
они могут шуметь и взаимо-
действовать с экспонатами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу на Во-
робьевых горах 
прошел Гран-
при Москвы 
в рамках Откры-
того кубка мира 
по скоростному 
спуску на конь-
ках. Спортсме-
ны показали 
свое мастерство 
на крутой горке.

спорт 

В девятый раз в Измай-
ловском парке культуры 
и отдыха прошла лыжная 
гонка «Многодетная ми-
ля». В этом году органи-
заторы впервые разреши-
ли принять участие в со-
ревнованиях всем желаю-
щим. Раньше до гонки 
допускались только мно-
годетные семьи. Участие 
в соревнованиях бесплат-
ное. Кроме них, были ор-
ганизованы мастер-клас-
сы и полевая кухня.

кстати
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Зачем престижу 
господдержка

Путь на экраны 
станет удобнее

Директор НМИЦ кардиологии имени академика Е. И. Ча-
зова Сергей Бойцов заявил, что справиться с проблемой 
нехватки врачей поможет популяризация профессии, 
создание вокруг нее правильной атмосферы. И задача 
эта — государственная.
Впору схватиться за голову: ну, дожили! Неужели пре-
стиж профессии опустился так низко, что нуждается 
в поддержке? Значит, сделали-таки свое черное дело гад-
кие бездоказательные отзывы о врачах в интернете и за-
силье бюрократической работы? Юношей и девушек 
больше не влечет перспектива помогать ближним, спа-
сать, участвовать в таинстве рождения новой жизни? 
В мединститутах пустуют аудитории из-за хронического 
недобора абитуриентов?
Так нет же, нет! Даже пандемия коронавируса, испытав-
шая на прочность как все здравоохранение в целом, так 
и каждого врача по отдельности, не отбила у молодежи 
желания идти в медицину. Возьмем результаты опроса 
ВЦИОМ: 30 процентов россиян считают профессию врача 
самой престижной (выше лишь профессия айтишника — 
31 процент). Конкурс в вузах такой, что поступить на бюд-
жет почти нереально. Да и среди платников отбор чрезвы-
чайно жесткий. Полная стоимость обучения по специаль-
ности «лечебное дело» в Сеченовском университете — 
почти 4,5 миллиона рублей; за обучение своего чада по 
профилю «моделирование здоровья» родителям придется 
раскошелиться больше чем на 7,5 миллиона. Да что там 
вузы, в медицинские колледжи на бюджет зачастую берут 
только круглых отличников! В общем, спрос многократно 
превышает предложение.
Потому что в этой отрасли можно найти себе место с хо-
рошим заработком, где будет интересно и комфортно ра-
ботать. В раскрученных частных клиниках кадровых про-
блем нет. Врачи бегут не из медицины как таковой, а из 
конкретных лечебных учреждений, где мало платят и за-
ставляют брать полторы-две, а то и три ставки.
Кстати, эту соковыжимательную систему — с минималь-
ным гарантированным окладом и необязательными пре-
миями, позволяющую принуждать сотрудников работать 
на износ, культивируют администрации больниц и поли-
клиник. То есть те же врачи, только главные, которые бла-
гополучную отчетность ставят выше интересов своих 
подчиненных. Стоит ли удивляться, что профессиональ-
ное выгорание стало серьезной проблемой?
Очень многое изменила коммерциализация медицины. 
Купюры светятся в глазах некоторых докторов, и ничего 
больше. А еще становится анахронизмом корпоративная 
врачебная этика, подразумевающая доброжелательное, 
уважительное отношение к коллегам. По данным одной 
из консалтинговых компаний, две трети сотрудников ме-
дицинских учреждений готовы сменить работу из-за пло-
хих отношений в коллективе.
В этом уж точно не государство виновато. Может, что-то 
упущено самими врачами? И правильную атмосферу сле-
дует создавать не только вокруг профессии, но и внутри 
лечебных учреждений? Чехов с Булгаковым не получали 
заказов на создание положительного образа земского 
доктора. Но они, сами врачи, видели самоотверженный 
труд коллег. Как видели настоящих специалистов и Юрий 
Герман, автор «врачебной» трилогии, и Василий Аксенов, 
написавший повесть «Коллеги», по которому снят извест-
ный фильм. Эти прозаики тоже не получали грантов 
Минздрава, но свою лепту в популяризацию профессии 
точно внесли. Легко и приятно писать о том, что суще-
ствует на самом деле. Тогда можно обойтись даже без го-
сударственной поддержки.

Госдума утвердила законопроект о внесении изменений 
в Закон «О государственной поддержке кинематографии 
Российской Федерации». С 1 сентября 2024 года выдачу 
и отзыв прокатного удостоверения, удостоверения 
нацио нального фильма будут осуществлять в электрон-
ной форме. Стоит отметить, также вводятся понятия 
«прокатное удостоверение на фильм» и «удостоверение 
национального фильма», которые в «Законе о кинемато-
графии» раньше прописаны не были. Теперь все измене-
ния, связанные с прокатом, будут вноситься в Государ-
ственный регистр фильмов и Государственный реестр 
национальных фильмов. Такая информация является об-
щедоступной и будет размещаться на официальном сайте 
Министерства культуры России. 
О необходимости подобных изменений и оцифровке 
процессов говорили уже давно, как минимум с весны 
2021 года. А в декабре прошлого года, когда закон рассма-
тривали в Госдуме в первом чтении, заместитель мини-
стра культуры Российской Федерации Надежда Препо-
добная подчеркнула, что: «...Переход к оказанию услуг 
в электронном виде направлен на упрощение процедур, 
их удобство и доступность для заявителя, а в целом зако-
нопроект направлен на оптимизацию процессов предо-
ставления государственных услуг». Теперь нет необходи-
мости личного присутствия, получения бумажных доку-
ментов, все можно сделать дистанционно. 
Хочется верить, что это ускорит и оптимизирует процес-
сы, связанные с выходом кинолент в прокат. Ведь дело 
касается разных изменений. А порой они случаются, на-
пример, сдвигаются сроки. Так, выход фильма-сказки 
«Летучий корабль» планируют перенести с 7 на 21 марта, 
когда начнутся весенние каникулы у школьников. 
Также в упомянутом законе прописано, в каких случаях 
прокатное удостоверение не выдадут. Туда входит: нару-
шение законодательства РФ о противодействии терро-
ризму и экстремистской деятельности, пропаганда наси-
лия и жестокости, нетрадиционных отношений, смены 
пола и многие другие моменты, например, «если в филь-
ме используются скрытые вставки и иные технические 
приемы и способы распространения информации, воз-
действующие на подсознание человека». 
Отдельно указаны изменения, согласно которым «субти-
тры для глухих и тифлокомментарий, произведенные к на-
циональному фильму... должны быть предоставлены де-
монстратору фильма производителем, прокатчиком или 
иным правообладателем фильма одновременно с предо-
ставлением копии этого фильма». Кстати, некоторые он-
лайн-платформы уже дают своим зрителям подобную воз-
можность: у ряда фильмов есть опция выбрать дорожку 
с субтитрами для слабослышащих и аудиодескрипции 
(краткое звуковое описание происходящих событий) для 
слабовидящих. Последняя функция очень кстати будет при 
домашнем просмотре для тех, кто ставит видео «фоном», 
пока занимается бытовыми делами, — даже если отвле-
чешься от картинки, сможешь понять, что происходит. 
Субтитры пригодятся и тем, кто находится в людном месте 
без наушников, а отвлечь себя чем-то надо. Безусловно, ес-
ли мы говорим о кинопрокате, то дело обстоит иначе, там 
все внимание полностью сосредоточено на большом экра-
не. И традиционно субтитры используются в иностранных 
фильмах на языке оригинала. Однако распространенной 
практикой становится организация специальных показов 
для людей с ограниченными возможностями. Ведь кине-
матограф, пожалуй, является одним из самых демократич-
ных видов искусства. И чем большему количеству публики 
он доступен, тем лучше.

17 февраля 1901 года родилась Агния Барто. Детский поэт, 
сценарист, переводчик, ведущая известной в советское вре-
мя передачи «Найти человека» (о детях, разлученных во вре-
мя войны со своими семьями), общественный деятель, орде-
ноносец, Агния Львовна стала едва ли не первым учителем 
жизни для многих поколений советских, а сегодня и россий-
ских маленьких граждан. 
Каждый с ходу вспомнит про Таню, уронившую в речку мя-
чик, брошенного под дождем зайку, страдающего от бессон-
ницы слона, мишку с оторванной лапой. Агния Барто умела 
легко и естественно превращать эмоции и переживания ре-
бенка в простые и понятные всем (независимо от возраста) 
стихотворные строчки. Она как бы одушевляла игрушки 
(а через что еще ребенок постигает мир?), превращала их 
в наглядные пособия на рифмованных уроках доброты, веж-
ливости, уважения к старшим, одним словом, того, что дол-
жен знать и понимать ребенок. «Все равно его не брошу, по-
тому что он хороший» — одно из самых лаконичных объяс-
нений первичной детской привязанности, с которой потом 
«начинается Родина» и патриотизм. Автограф Гагарина со 
строкой из стихотворения про мишку Агния Барто держала 
над своим рабочим столом.
Выросшая в добропорядочной еврейской семье, она застала 
Октябрьскую революцию юной и гибкой девушкой. Училась 
в гимназии и балетной школе, позже окончила хореографи-
ческое училище, год танцевала в балетной труппе. Сочиняла 
«взрослые» стихи. 
На одном из представлений ее приметил нарком просвеще-
ния Анатолий Луначарский — известный ценитель женской 
красоты. Молодая поэтесса, принимая трагические позы, 
читала в студии длинное стихотворение с декадентским на-
званием «Похоронный марш». Луначарский пригласил ее на 
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1 октября 1978 года. Поэтесса Агния Барто читает свои новые стихи в московском Доме пионеров и школьни-
ков. Агния Львовна умела просто и увлекательно рассказать своим юным читателям об очень важных ве-
щах — доброте, уважении к старшим, необходимости заботиться о друзьях, даже если они игрушечные.  

Первый учитель 
жизни

беседу, проницательно разглядел в танцовщице талант, посо-
ветовал перейти с печальных взрослых на веселые детские сти-
хи и даже набросал список рекомендуемой литературы. Пер-
вые книги у Агнии Барто вышли в 1925 году. До войны она успе-
ла прославиться еще и как автор совместного с артисткой Ри-
ной Зеленой сценария фильма «Подкидыш», снискавшего 

всенародную любовь. Фразу Фаины Раневской: «Муля, ты 
меня нервируешь!» — знала и повторяла вся страна.
В годы войны Агния Барто работала в Свердловске токарем 
на военном заводе, продолжала писать стихи, полученные 
гонорары и премии перечисляла на производство танков. 
В 1950 году стала лауреатом Сталинской премии. Барто, Чу-
ковский, Маршак и Михалков были, в сущности, создателя-
ми советской детской литературы. Эта литература пережила 
идеологическую «смену вех» и продолжает сегодня на про-
стых примерах общепризнанных и общеполезных истин 
учить юных читателей правильной жизни. 
Во время идеологических кампаний по осуждению то Па-
стернака, то Даниэля и Синявского, то Солженицына Агния 
Барто иногда «колебалась», но не вместе с «линией партии», 
а скорее повинуясь каким-то внутренним импульсам. Соб-
ственно, и в том, что называется «общественной деятельно-
стью», она неизменно стремилась кому-то помочь.
«В тот день, когда я впервые произнесла по радио: «…Попро-
буем начать поиски по воспоминаниям детства», я никак не 
предполагала, что передача будет жить так долго. Ведь на-
чалась она через 20 лет после войны. Думала — год, два, 
и воспоминания пойдут на убыль. Они и стали тускнеть, но 
не через год-два, а только на девятом году поисков», — на-
писала Агния Барто в «Послесловии к девяти годам жизни». 
Программу «Найти человека» на «Маяке» она вела до 
1973 года, а позже написала по ее сюжетам книгу. Годом 
раньше Агния Барто была удостоена Ленинской премии по 
литературе. Подводя итоги прожитой жизни, она выпустила 
прекрасную, полную точных наблюдений книгу «Записки 
детского поэта», а в 1977 году — сборник «Переводы с дет-
ского». Книги Агнии Барто и сегодня популярны. В них меня-
ются иллюстрации, но смысл остается неизменным.

3

4

Ко второй годовщине начала СВО Евросоюз хочет приурочить 
принятие нового, уже 13-го по счету, пакета антироссийских 
санкций. Но пока его не удается согласовать из-за позиции 
Венгрии. Единственной страны, у которой есть возражения. 
Правда, подобная ситуация уже возникала и с несколькими 
предыдущими пакетами, но в результате Будапешт все согла-
совывал. И сейчас идут переговоры об условиях, которые мог-
ли бы устроить и Брюссель, и Будапешт.
Что же известно о содержании нового пакета? Например, что 
новые положения изложены более чем на 90 страницах, что 
там предусмотрены санкции против примерно 60 физических 
лиц, а также против 55 юридических. Предлагается впервые 
принять санкционные меры в отношении трех компаний из 
материкового Китая, одной компании из Индии, а также не-
скольких компаний из Казахстана, ОАЭ, Сербии, Таиланда, 
Турции и даже Шри-Ланки, — все за обход антироссийских 
санкций и сотрудничество с Москвой. Пока непонятно, будет 
ли принято предложение Чехии о запрете российским дипло-
матам передвигаться по Европе, кроме как по тем странам, 
в которых они непосредственно аккредитованы. Известно, 
что против этого предложения выступают Австрия, Герма-
ния, Франция и некоторые другие страны, которые указыва-
ют, что в условиях отсутствия контроля на внутренних грани-
цах Шенгенского пространства эту меру будет трудно адми-
нистрировать.
Судя по всему, в санкционные списки не попадут новые от-
дельные сферы российского экспорта и импорта. В этом плане 
санкционный потенциал Евросоюза близок к исчерпанию, 
хотя еще и не исчерпан до конца. Просто ущерб от собствен-
ных санкций превышает для Европы ущерб, наносимый Мо-
скве. Относительно новым сюжетом стало включение не-
скольких российских логистических компаний, которые, как 

Антирекорды 
новых санкций

утверждают в Евросоюзе, причастны к поставкам вооружения 
в Россию из Северной Кореи, хотя и Москва, и Пхеньян такие по-
ставки отрицают. Санкции против российского алюминия в бу-
дущем теоретически возможны, но это может ударить по некото-
рым странам Европы, которые от таких поставок сами зависят. 
Другие потенциальные сферы, которые могут находиться под 

ударом, — это экспорт российского СПГ, а также ядерного то-
плива для АЭС. Группа восточноевропейских стран, включая 
Латвию, Литву, Эстонию и Польшу, выдвинула также новую 
инициативу, которая может быть включена уже в 14-й пакет 
санкций, обозначив ее как «Три нет». Они настаивают, что не 
должно быть никаких новых контрактов с российской госкор-
порацией «Росатом», никаких инвестиций в сектор россий-
ской гражданской ядерной энергетики и никакого нового 
экспорта обогащенного урана для АЭС из России. Притом что 
именно России принадлежит не менее трети мирового рынка 
обогащения урана для АЭС. 
Основная тенденция развития санкционного процесса, а нет 
сомнений, что он не остановится ни на 13-м, ни на 14-м паке-
тах, заключается теперь не столько в том, чтобы включать 
какие-то новые сектора в черные списки, хотя это тоже будет, 
а в том, чтобы максимально затруднить обход санкционного 
режима с помощью посредников из третьих стран. Так, адми-
нистрация Байдена своим указом в конце прошлого года раз-
решила вводить вторичные санкции против компаний 
и стран-нарушителей. Аналогичным путем пойдет и Евросо-
юз. Общее число санкций уже превысило 13 тысяч, что явля-
ется абсолютным рекордом всех времен и народов, намного 
превосходя те ограничительные меры, которые были введены 
против Северной Кореи и Ирана. Однако европейские санк-
ционеры дают понять, что они готовы к новым антирекордам. 
Притом что примерно с самого начала было ясно, что никакие 
санкции не способны изменить поведение Москвы. Зачем же 
тогда их все время придумывают новые, встает вопрос . Но 
для европейских функционеров он, видимо, является сугубо 
риторическим. Потому что, мол, надо же что-то делать, а ни-
чего другого мы позволить себе не можем. Не отправлять же 
свои войска воевать с Россией на Украину.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставят Максим Мамай, Светлана Михайлова, Дарья Долженкова и Елена Мукобенова (слева направо), которые в субботу приняли участие 
в Фестивале снеговиков на Воробьевых горах. Вместе с детьми они слепили из снега Чебурашку, а с помощью специальных красок «одели» его в военную форму. Семья 
поделилась, что такая идея пришла им в преддверии праздника Дня защитника Отечества. «Решили сделать его солдатом, чтобы поддержать наших военнослужащих 
и поздравить их с праздником», — рассказала Елена Мукобенова. Всего на фестивале в субботу слепили более 300 необычных снеговиков, а участие в их создании 
приняли более двух тысяч человек. Конкурс на лучшего снеговика проходил в трех номинациях: «Снежная семья» (участники должны были представить не менее 
двух фигур в композиции), «Сказочный герой» и «Снеговик классический». На создание снежной фигуры каждой команде было дано три часа. Кстати, в этот день 
в самом здании Дворца пионеров все желающие смогли провести время за настольными играми, посвященными зиме, а также принять участие в мастер-классах. 
Кроме того, прошла серия обзорных экскурсий по обновленным помещениям Дворца пионеров. 

Основали первый экономический университет
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1855 год.В Париже была 
составлена первая в мире 
оперативная карта погоды, 
на интервал времени между 
9 и 10 часами утра этого же 
дня. На карте условными 
знаками обозначили ре-
зультаты наблюдений мно-
гих метеостанций.

1907 год.Основан Москов-
ский коммерческий инсти-

тут — первое в стране эко-
номическое высшее учеб-
ное заведение. Ныне это 
Российский экономический 
университет имени Г. В. Пле-
ханова.

1918 год.Начался Ледовый 
поход Балтийского флота —
операция по спасению 
кораб лей от захвата герман-
скими и финскими войсками 
и переводу их в Кронштадт.

1921 год. В Москве вышел 
первый номер газеты «Труд».

1938 год.Закончила свою 
работу первая в мире дрей-

фующая полярная станция 
«Северный полюс —1».

1945 год. Родился певец, 
композитор, музыкант, на-
родный артист России Юрий 
Антонов. 

1981 год.В Москве был от-
крыт Дом-музей писателя 
Михаила Лермонтова.

2008 год.Впервые в воздух 
поднялся многоцелевой 
сверхзвуковой сверхманев-
ренный истребитель Су-35.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Моделировать 
счастье
То, что мы определяем словом «счастье», правильнее 
и точнее было бы назвать так: удовлетворенность, до-
вольство жизнью. Удовлетворенность — то базовое, фо-
новое настроение и мироощущение, с которым человек 
встает и ложится. В него входит способность управлять 
своей жизнью, принимать решения по важным вопросам 
самостоятельно, без внешнего давления, хорошее здоро-
вье, оптимальный уровень социальных контактов, чтобы 
не чувствовать себя одиноко, но и не страдать от назойли-
вых людей. Опыт показывает, что счастливым и полно-
ценным человек себя чувствует, когда он достигает того, 
чего сам хочет, а не того, что от него хотят другие. Он мо-
жет занимать хорошую должность с приличным окладом, 
но если он хотел стать певцом и выступать на сцене, пери-
одически будет накатывать чувство неполноценности 
собственной жизни. Время идет, а мечта не сбывается. 
Счастье — это разделенная с другими радость. Если не с кем 
делиться хорошими новостями, то вроде и праздника нет. 
Мы потому любим праздники, что можно войти в состоя-
ние бодрящего резонанса с другими, почувствовать вклю-
ченность в круг радостных людей. Праздники — это ком-
пенсация серых будней. Они укрепляют позитивную иден-
тичность людей, дают надежду на лучшие перемены, осве-
жают важные контакты. Никакой магии в счастье-несчастье 
нет, его можно моделировать в том числе средствами теле-
видения и прессы, создавая атмосферу энтузиазма или уны-
ния. Можно моделировать и в своей жизни, внимательно 
наблюдая за своими реакциями на уровне «нравится — не 
нравится», «хочу — не хочу». Внутренний ребенок, который 
навсегда остается с нами, несмотря на то, что детство за-
кончилось, как компас, реагирует на сигналы благополу-
чия. Оставляйте в жизни все, что понравилось, встретив-
шись по пути, казалось, случайно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В аэропорты могут 
запретить доступ 
провожающих. 
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

У нас увеличивается число 
террористических актов, ко-
торые спонсируют страны Се-
вероатлантического альянса. 
Об их увеличении в прошлом 
году говорил глава Комитета 
Государственной думы по без-
опасности и противодей-
ствию коррупции Василий 
Пискарев, отмечая, что спец-
службы, работу которых коор-
динирует Антитеррористиче-
ский комитет, научились эф-
фективно выявлять таких пре-
ступников и пресекать их 
действия, но их количество не 
уменьшается. Именно поэто-
му силовые структуры заду-
мались об ужесточении мер 
безопасности в аэропортах. 
Я считаю, что это правильно. 
Да, это будет приносить опре-
деленные неудобства, но 
жизнь и здоровье граждан на-
много важнее. Такая сейчас 
геополитическая обстановка.

СЕРГЕЙ ГРИНИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОДЕЙСТВИЯ ПОВЫШЕНИЮ УРОВНЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ ГРАЖДАН И ОБЩЕСТВА 
ГРАЖДАНСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Это популистская инициати-
ва, потому что не обеспечива-
ет безопасность находящихся 

в аэропортах граждан, а толь-
ко демонстрирует фальши-
вую заботу о людях. Допу-
стим, таким образом силовые 
структуры хотят защитить их 
от террористов. Но разве по-
следние не смогут купить би-
леты, чтобы войти внутрь? 
Вопрос риторический. Оче-
видно, что авторы этого зако-
нопроекта хотят заработать 
политические очки, придать 
значимость своей персоне, 
следуя конъюнктуре и якобы 
беспокоясь за жизнь окружа-
ющих. Надеюсь, что этот горе-
законопроект не поддержат, 
иначе чьей-то матери, кото-
рая прилетела к детям издале-
ка, придется нести тяжелые 
сумки самой. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РОССИИ

Данный законопроект помо-
жет повысить безопасность 
в аэропортах, а также снизить 
нагрузку на них, снижая пас-
сажиропоток. Из-за него же 
общепит и магазины сейчас 
имеют повышенное цено-
образование. Возможно два 
варианта развития событий. 
Первый — многие торговые 
предприятия будут повышать 
цены. Второй — брендовые 
магазины и сетевые рестора-
ны уйдут из аэропорта, а на их 
место придут торговые точки 
и рестораны, созданные вла-
дельцами аэропортов. 
Так что экономика воздуш-
ной гавани сильно не изме-

Минтранс России подготовил документ, ужесточающий правила обеспечения без-
опасности в аэропортах. Согласно документу, на территорию аэропорта не смогут 
попасть физические лица «без проездных, перевозочных документов, постоянных, 
разовых пропусков».

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нится, ведь есть много тран-
зитных пассажиров.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ПРАВОЗАЩИТНИК

На мой профессиональный 
взгляд, законопроект Мини-
стерства транспорта России 
нарушает права человека, ко-
торые закреплены в докумен-
тах нашего государства, и что 
самое важно — в высшем нор-
мативно-правовом акте, то 
есть Конституции Российской 
Федерации. У нас, например, 
есть маломобильные гражда-
не, которым всегда нужна по-
мощь в переноске ручной кла-
ди или багажа. Достаточно 
людей пенсионного возраста, 
которые в силу проблем со здо-
ровьем тоже не всегда само-
стоятельно могут нести вещи. 
Таким категориям граждан 
очень важна помощь сопрово-
ждающих или встречающих, 
а если примут законопроект, 
то ее не будет. 
Важно отметить, что иногда 
на самолете летают несовер-
шеннолетние. Насколько мне 
известно, родители всегда их 
провожают, потому что беспо-
коятся. Но после принятия до-
кумента это тоже будет невоз-
можно. 
Есть вероятность, что сотруд-
ники аэропортов будут спеку-
лировать на беспомощности 
многих граждан, то есть пред-
лагать им услуги носильщиков 
за определенную плату. А если 
на территорию аэропорта 
нельзя будет вызвать машину, 
то этим займутся и сотрудни-
ки такси. Именно поэтому 
я считаю, что этот законопро-
ект очень вредный для боль-
шинства граждан, потому что 
не соответствует их запросам. 
Он только выгоден полити-
кам-популистам, желающим 
этим придать себе вес.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
20/II Вишневый сад. 21/II Юно-
на и Авось. 22/II ЛюБоль. 
23/II Tout paye, или Все 
оплачено. 24/II Tout paye, 
или Все оплачено. 26/II Старо-
модная комедия. 27/II Ва-
банк. 28/II Королевские игры. 
29/II Женитьба. 1/III Юнона 
и Авось. 2/III Ва-банк. 3/III Шут 
Балакирев. 5/III Доходное 
место. 6/III Поминальная мо-
литва. 7/III ЛюБоль. 9/III Виш-
невый сад. 10/III Поминальная 
молитва.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
21/II веч. «Магия барокко». 
Творческий коллектив Luminis 

Artis. М. Шиганова (скрипка), 
Н. Засыпкин (виолончель). Теле-
ман, Гендель, Рамо, Гвиньон, То-
релли и др. 29/II веч. Необычный 
концерт в последний зимний 
вечер «2024 год. Високосный». 
В. Рыжова (сопрано), Д. Бели-
кова (сопрано), А. Щербакова 
(сопрано), П. Ермолаева (меццо-
сопрано), Д. Остапченко (тенор), 
М. Шкалевич (фортепиано).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Большой Николопесковский пер., 
11. ✆ (915) 168-07-14.
10/III в 17 ч. «Женщине по-
свящается!» Валерий Гаврилин, 
«Вечерок» (дуэт для сопрано 
и меццо-сопрано), Георгий 
Свиридов, романсы для меццо-
сопрано, Микаэл Таривердиев, 
моноопера «Ожидание» (по по-
эме Роберта Рождественского 
«Ожидание (монолог женщи-
ны)» (1982), (сопрано). В. Ры-
жова (сопрано), П. Ермолаева 
(меццо-сопрано), М. Шкалевич 
(фортепиано). Б. Персиянов 
(режиссер-постановщик).

Цветные фото вечной мерзлоты
покорили исследователей
В Российском государствен-
ном художественно-про-
мышленном университете 
(РГХПУ) имени Сергея Стро-
ганова показали первые 
цветные фотографии россий-
ской Арктики. Материалы 
для мероприятия привез ди-
ректор Северного морского 
музея из Архангельска Евге-
ний Тенетов (на фото).

Первые цветные снимки рос-
сийской Арктики появились 
в 1912–1914 годы в ходе экспе-
диции исследователя Георгия 
Седова. Их автором был ху-
дожник, фотограф, кинодоку-
менталист и писатель Нико-
лай Пинегин. 
— В 1992 году вдо-
ва Николая Пине-
гина, Елена, пере-
дала диапозитивы 
(фотография на 
прозрачной пла-
стинке для  проек-
ционного фона-
ря. — «ВМ») мужа 
в наш музей. Основная часть 
фотографий художника до-
сталась учреждениям Санкт-
Петербурга, Севастополя 
и Архан гель ска, — говорит 
директор Северного морско-
го музея в Архангельске Евге-
ний Тенетов. — Выбор был по 
принципу того, где Николай 
Пинегин сумел, скажем так, 
проявить себя.

По словам Евге-
ния, в их музей 
диа позитивы попа-
ли потому, что экс-
педиция Георгия 
Седова началась из 
Архангельска. 
— Фото Арктики 
было сделано мно-

го, но цветных пока не бы-
ло, — отмечает он. — Почему 
до Пинегина этого никто не 
делал — неизвестно.
Снимки Пинегина были выпу-
щены диапозитивами для то-
го, чтобы показывать людям 
через «волшебный фонарь» — 
проектор XVII–XX веков. 
— Интересно, что фотограф, 
будучи еще и художником, де-

лал свои снимки немного яр-
че, — говорит Евгений. — Он 
подкрашивал их, чтобы во 
время показа через «волшеб-
ный фонарь» картинка была 
более красивой и четкой.
Кстати, на одном из сним-
ков Пинегин запечатлел соба-
ку с четырьмя белыми медве-
жатами.
— Всего в нашей коллекции 
80 фотографий из этой экспе-
диции, — говорит Тенетов. — 
Среди них портреты Георгия 
Седова, участников экспеди-
ции, снимок шхуны «Святой 
Фока», виды Арктики и жи-
вотные. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Фото Николая Пинегина, сделанное в 1912–1914 годах, 
во время арктической экспедиции
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